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ВОСТОКА
Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР
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ОБ ОТКРЫТИИ ДЕСЯТОЙ СЕССИИ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР 

ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА
Десятая сессия Верховного Совете Грузинской ССР один

надцатого созыва открывается 23 ноября 1988 годе в 10 ча
сов в зала заседаний Верховного Совете Грузинской ССР.

Регистрация депутатов Верховного Совете Грузинской ССР 
и выдаче справок производятся 22 ноября с 9 часов до 21 ча
се, 23 ноября — с в часов в Президиуме верховного Совета 
Грузинской ССР,

Телефоны: 99-06-94, 99-92-79,

О заседании Совета Старейшин 
Верховного Совета Грузинской ССР

Заседание Совета Старей- сов 30 минут ■ зеле засаде- 
шин Верховного Совете нмй Вврховиого Со„ т,  Гру. 
Грузинском ССР состоится 
23 ноября 1988 годе в 9 че- зинской ССР.

Во время подписания совместных советско-индийских документов.
Телефото ТАСС -  ГРУЗИНФОРМа.

ВИЗИТ ЗАВЕРШ ЕН
По приглашению руковод- Р. Венкатарамана и Премь

ера Республики Индии с 18- ер-Министра Республики Ин- 
по 20 ноября 1988 года в дни Р. Ганди посетить Сох 
Индии с официальным дру- ветский Союз с официальны- 
жественным визитом нахо- ми дружественными визита 
лился Генеральный секре- ми. Приглашения были при 
тарь ЦК КПСС, Председа- няты с благодарностью. Кон- 
тель Президиума Верховно- кретные сроки визитов будут 
го Совета СССР М. С. Гор- согласованы по дипломатиче- 
бачев. ским каналам.

Высокому советскому го- 0п __

а г а а н ь з  п~
:: а д жкэеннего у в я ж р я и я  дину, па улицах, по п\тн
‘ М С Горбачев имел встое- слеД0ваяия о ф и ц иального 

чи с Презментом К п ^ б л и  К0Ртежа* его приветствова-
Я  И н ди и Р  Вен катар а ма

й & Я Г е т Я Ь  Ди Я =  столицы В̂ а̂дропор- 
трижды беседовал ом н  ня ту советского Руководителя

ИН^С П реТеТм ктстро“  Г г а н Т  Индии Радживом Ганди. ' 2  другие официальВ _ „ МЫС ЛИЦа
торжественной обстанов- гм*  гт

Г,Д а  Ме̂ дТ„варЧоедВнМвп Т  & А' ШевардяЙ™ в ” м!
УЯЯ имени Й ш т о ы Га н л и ^  Каменцев- в - г - Захаров, дру- 
У.ир, разоружение и разви- щИе т° ваРии1 ^  сот^)в0 ждав-
тие. Советский руководитель Поезд^‘ в Индию принял участие в церемонии поездке в инДию. 
закрытия национального фе- *  *  *
стиваля СССР в Индии, ко
торый наряду с фестивалем ДЕЛИ, 20 ноября. (ТАСС). —  '—  --- -----------------------
!г^ ИИ«гч?тП,Й ^е,,»!<0мЛА?™!03е Церемония торжественных столицы. Они держат транс- Перед отлетом состоялась мализацию всех отношений
■ проводов М. с ; Горбачева паРанты с надписями в под- краткая встреча журналис- в Азии По нашему мнению.

щ р состоялась в президентском дьржку дРУжбьт между на- тов с руководителями двух это очень важно для этого
дов двух стран. дворце Раштрапатя бхаван. Р °дами двух стран, многие стран. Отвечая на вопрос региона.

М. <?. Горбачев и Р. М. * *  а ан- машут советскими и индий- корр. ТАСС об итогах со- М. С. Горбачев сказал:
эрбачева почтили память ...П росторная площадь скими флажками. ветско - индийских перего- Это был краткий, но очень

издающихся лидеров Индии президентского дворца. Сю- На многолюдной улице воров, Р. Ганди сказал: У  насыщенный визит, и это
Махатмы Ганди, Джавахар- да в сопровождении Прези- Сардар Патель-Марг М. С нас был очень широкий об- касается и политического
ала Неру, Индиры Ганди, дента Индии Р . Венкатара- Горбачев выходит из маши- мен мнениями с господином аспекта визита, и экономи-

ьозложили венки на места мана и его супруги прибы- ны. Его сердечно приветст- Горбачевым по всем основ- ческих аспектов наших от-
< кремации. Ознакомились вают на автомашинах М. С. вуют собравшиеся. Обра- ным вопросам — междуна- ношений, и чисто человече-

с достопримечательностями Горбачев с супругой. Совет- щаясь к ним, М. С. Горба- родным, экономическим и ских отношений. Я думаю,
индийской столицы. ский руководитель тепло чев говорит: Приветствую двусторонним. Я  могу с пол- в результате этого визита

Р. М. Горбачева провела прощается с Членами индии- вас, жители Дели. Мы толь- ной уверенностью заявить, наши отношения выходят на
встречи с представителями • .
индийской общественности. V * .

20 ноября М. С. Горбачев 
и Р. Ганди подписали совет
ско-индийское Заявление на 
высшем уровне и Соглаше
ние о сотрудничестве в со
оружении в Индии атомной 
электростанции.

В  рамках визита сопро
вождающие М. С. Горбачева 
официальные лица вели пе
реговоры со своими индий
скими коллегами. Приняли 
участие в открытии памятни
ка А. С. Пушкину в Дели.
Имели место встречи с пред
ставителями р у к о в одства 
политич е с к и х партий —
ИПК(И)., КПИ, КПИ (М ).

В ходе визита были так 
же подписаны:

Соглашение между правя 
т льством СССР и прави
тельством Республики Индии 
о долгосрочном сотрудниче
стве в исследовании и ис
пользовании космического 
пространства в мирных це
лях.

Соглашение между прави
тельством СССР и прави
тельством Республики Индии 
о сотрудничестве в сооруже
нии второй очереди тепловой 
электростан ц и и «Виндъя- 
чал» на территории Индии.

Соглашение между прави
тельством СССР и прави- 
тельством Республики Индии 
об избежании двойного нало- 

облажения. ~
тьством°ЛСССР***» * поави- ского правительства. Пос- ко что завершили перегово- 

тельством Рестгублики Инпии ле этого он направляется к ры с господином Радживом 
Об экономическом и техниче- ЧентРУ плада и поднимается Ганди. Мы договорились и 
-ко м со тр уд ш честаеГсо  на “ «сальную  трибуну. На- дальше идти вместе, сотруд-

ЗИМА НА ФЕРМЕ

С Т А В К А
НА АРЕНДУ

В ответ на Письмо ЦК КП СС коммунистам, 
труженикам ферм, асом работникам агропро
мышленного комплекса страны о более пол
ном использовании имеющихся возможностей 
для увеличения производства продуктов жи
вотноводства а осенне-зимний период 1988/89

года во многих хозхйствах изыскивают» до
полнительные резервы, внедряются прогрес
сивные формы организации труда.

О том, как решают продовольственную 
проблему сельские труженики, рассказывается 
в публикуемой подборке.

Во время проводов М. С. Горбачева в президентском дворце. Телефон ТАСС — ГРУЗИНФОРМа.

сужении
объектов.

э н е ргетических чальник почетного караула ничать. Советский народ же-
отдает рапорт. Исполняют- лает Индии доброго пути и

,  ся государственные гимны больших успехов. М. С. Гор-
М* Горбачев выразил СССР и Индии. М. С. Гор- бачев прощается с делийца- 

лубокую признательность бачев обходит строй почет- ми традиционным индий-
правительству и народу Рес- ного караула. Звучит артил- ским жестом «намаете». Лю-
пуолики Индии за дружеский лерийский салют. Офици- ди скандируют лозунги: «Да _  ..........„  м„ и„ шь
рием, оказанный ему и со- алчный кортеж направляется здравствует Михаил Горба- ния между СССР Индией

уроьождающим его лицам, в аэропорт. На улицах, по чев!>, «Да здравствует Рад- и К Н Р  исключительно важ-
п  имени советского руко- пути его следования, совет- жив Ганди!», «Да здравст- ны для судеб Азии и миро

едства он пригласил Прези- ских гостей приветствовали вует индийско - советская ~ -
-нта Республики Индии тысячи жителей индийской дружба!».

что это был очень успешный 
визит. В  результате его на
ши отношения значительно 
улучшились. Они и ранее 
были очень хорошие, но сей
час стали намного лучше.

Касаясь заявления М. С. 
Горбачева в его речи при 
вручении Междунаро д н о й 
премии им. Индиры Ганди 
о том. что добрые отноше-

ГАРАНТИЯ — 
ПРОДУКТИВНОСТЬ .
Наш колхоз из годе ■ год 

увеличивал производство мя
са и молока. Только в минув
шем году средний надой от 
фуражной коровы составил 
3.400 килограммов. За две 
года досрочно выполнен ■ 
хозяйстве трехлетний план 
продажи государству про
дуктов животноводства.

Письмо ЦК КПСС ко всем 
работникам агропромышлен
ного комплекса нацеливает 
коммунистов, всех тружени
ков добиться главного — су
щественного прироста продо
вольствия и улучшения на этой 
основе снабжения людей про
дуктами питания.

Мы критически проанали
зировали у себя положение 
дела, взвесили свои возмож
ности и резервы с целью уве
личения производства мяса и 
молока.

Если раньше ввиду огра
ниченности посевных площа
дей, да и по другим причи
нам мы не могли в доста
точном количестве заготав
ливать корма, то сейчас вы
ращиваем сою, многолетние и 
однолетние травы, кормовые 
корнеплоды. Но главное в на
шей работе — уход за ско
том, своевременное кормле
ние полноценным рационом 
животных.

Из-за отсутствия прочной 
кормовой базы мы покупали 
корма на стороне. Это, есте
ственно, отражалось на себе
стоимости продукции. Только 
в прошлом году животновод
ство принесло нам убытки в 
15 тысяч рублей.

После внедрения аренды с 
начале текущего года только 
за счет производства молока 
ферма получила прибыль в 
сумме 8 тысяч рублей.

В ответ не Письмо ЦК КПСС, 
подсчитав свои возможности, 
мы решили до конце года 
сверх годового плане продать 
государству 30 тонн молоке 
и 18 тонн мяса, а годовые на

дои на корову довести до 
3.600 килограммов.

Вильгельм ТОДУА, 
дояр колхоза имени Мяс
ником села Мачара Гуль- 
ркпшекого районе.

ПУТЬ К УСКОРЕНИЮ
Животноводство всегда бы

ло для хозяйства трудной от
раслью. Затрачивали труда 
много, в продукции получали 
мало. Именно потому решили 
с начала нынешнего года 
перевести эту отрасль на се
мейный подряд.

Моя семья закрепила за 
собой 13 голов коров. Всю 
заботу о содержании стада 
мы взяли на себя. Однако и 
колхоз помогал нам.

Всего за пройденный пери
од моя семья произвела 31 
тонну молока. Это более 2.500 
килограммов от каждой ко
ровы. Но год еще не завер
шен. Мы намерены поднять 
продуктивность до 3.000 ки
лограммов. Примечательно и 
то, что наша молочная фер
ма, которая полностью пе
решла на семейный подряд, 
а общей сложности произве
ла за соотв е т с т а у ю щ и й  
период гораздо больше про
дукции, чем я минувшем году.

Наши животноводы одними 
из первых в районе уже пер
вого ноября рапортоввли о 
выполнении годового плана 
по производству и продаже 
государству молоке, которого 
произведено на 14 тонн боль
ше, чем в минувшем году.

Немаловажно отметить и то 
обстоятельство, что расход 
кормов на единицу продукции 
значительно уменьшился. А 
это значит, что уменьшается 
и себестоимость животновод
ческой продукции.

Совершенно верно отмече
но в Письме ЦК КПСС о бо
лев полном использовании 
имеющихся возможностей для 
увеличения п р о и з в о д с т в е  
продуктов животноводства в 
осенне-зимний период 1988/89 
года, что кратчайший путь 
к ускоренному наращиванию 
продукции ферм — широкое 
освоение различных форм 
подряде, арендных отноше
ний, кооперации, завершение

перехода колхозов и совхо
зов в целом не полный хо
зяйственный расчет и само
финансирование.

Мухамед 
ТАВАРТКИЛАДЗЕ, 

арендатор колхоза села 
Джу мат и Мехере д  з • я-
ского района.

ВЫГОДНО ВСЕМ
На примере нашего горного 

села хорошо видно, какая мо
билизующая сила заключена 
а новой форме организации 
труда — семейном подряде. 
С начала нынешнего года 
колхозный окот, кормовые 
угодья, техника отданы на 
аренду 111 семьям. И пер
вые результаты уже налицо. 
Хозяйство на два месяца рань
ше срока справилось с годо
вым заданием по заготовке 
мяса и молока, продано го
сударству соответственно 26,7 
и 48 тонн этой продукции.

Таких результатов наши жи
вотноводы прежде никогда не 
достигали. Семейный подряд 
подхлестнул людей, они с 
большей заинтересованностью 
взялись за дело. И кормов за
готовили больше, чем когда- 
либо, и помещения для скота 
утеплили как следует, и уход 
наладили за животными. А 
асе это— прочная гарантия вы
сокой продуктивности а зим
ний период.

На обращение ЦК КПСС и 
коммунистам, тружен и к в м 
ферм, всем работникам агро
промышленного компле к с а 
страны — максимально ис
пользовать все резервы и 
возможности для наращива
ния производства животно
водческой продукции— отклик
нулись Мамед Цецхладэе, 
Александр Джапаридзе, Эте
ри Сурманндзч!. Александр 
Путкарадзе, Казим Шерваши- 
дэе и другие арендаторы, ко
торые обязались увеличить 
выход молока и мяса. сни
зить их себестоимость.

Аранда —- выгодна и го
сударству, и семьям колхоз
ников.

Давид ЦЕЦХЛАДЗЕ, 
животновод колхоза соля 
Дарчидзееби Шуахевско- 
го района;

новый уровень. Мы не толь
ко подтвердили привержен
ность традиции Делийской 
декларации, принятой во 
время предыдущего визита, 
но мы смогли сделать и но 
вые шаги для того, чтобы 
сохранялась линия на со
трудничество между нашими 
великими народами, двумя 
государствами в контексте 
понимания особой ответст
венности за положение в
мире, за безопасность наро- 

В0Г0 пР?цесса- р* Ганди за- дов. Так что мы удовлетво- 
явил: Мы за дружбу и нор- рены визитом. До свидания!

СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР
!8 ноября в Совете Ми- 

^тров СССР состоялось 
■вещание Иредседат ел е й  
ветов Министров и пред
ателей Госпланов союз- 

республик. В  нем при- 
; и участие руководители 
Да центральных экономи
я х  органов и ведущие 
еные. На совещании об
щались вопросы, связан- 
,е с переходом экономики 
^зных республик на прин
ты  самоуправления и са- 
Финансирования. Высту- 
ли представители всех 
^Ублик.
’роизошел обстоятельный 

*ея мнениями по пробле- 
разграничения компе- 

,.:'ни Союза ССР и со
тских республик в сфере 
Домики, передачи на ме- 

Ряда управленческих 
«кций, усиления их само
вольности и ответствен- 
Уи согласно решениям 

Всесоюзной партийной

конференции и с учетом за
дан, выдвинутых в постано
влении ЦК КПСС о подго
товке к Пленуму ЦК по 
совершенствованию межна
циональных отноше н и й в 
СССР. Особо подчеркива
лось, что эта работа долж
на проводиться в органиче
ском единстве с осуществля
емыми в стране преобразо
ваниями политической си
стемы и глубокой экономи
ческой реформой.

Участники совещания от
мечали, что новый экономи
ческий механизм территори
ального управления должен 
быть нацелен на гармонич
ное сочетание интересов 
каждой республики с общи
ми интересами и потребно
стями страны, упрочение 
союзного многонационально
го государства. Указывалось 
на необходимость укрепле
ния единого народнохозяй
ственного комплекса, углуб

ление специализации и ко
оперирования как законо
мерного процесса интегра
ции социалистического про
изводства, развития эконо
мического сотрудниче с т в а 
между республиками. Боль
шое внимание было уделено 
расширению и -укреплению 
экономической и финансовой 
базы республик, усилению 
зависимости их доходов от 
конечных результатов дея
тельности всех предприятий, 
расположенных на террито
рии, что имеет определяю
щее значение для превра
щения Советов народных 
депутатов на деле в полно
правные органы народовла
стия.

Принципиальный разговор 
шел также о том, чтобы 
привести в действие новые 
экономические, организаци
онные и правовые рычаги, 
создать благоприятные ус
ловия для развертывания

местной инициативы, акти
визации всей хозяйствен
ной деятельности в респуб
ликах, динамичного, сбалан
сированного и эффективного 
развития производства. Та
кой механизм должен стать 
органичным звеном целост
ной системы управления на
родным хозяйством. На со
вещании были обсуждены 
различные точки зрения и 
подходы к ряду вопросов 
территориального управле
ния.

Все участники совещания 
были единодушны в том, 
что конечная цель предсто
ящих преобразо в а н и й — 
обеспечить прочную мате
риальную основу для реше
ния главных социальных 
проблем: гарантированного
удовлетворе н и я  потребно
стей населения в продоволь
ствии. потребительских то
варах и услугах, жилье, ме

дицинской помощи, улучше
ния экологической обстанов
ки. национально - культур
ного развития.

По итогам совещания соз
дана комиссия, в состав ко
торой вошли представители 
всех союзных республик, 
ряда центральных экономи
ческих органов и ученые. 
Комиссии поручено вырабо
тать общие принципы пере
стройки управления эконо
микой и социальной сферой 
в союзных республиках как 
основы для подготовки со
ответствующего проекта За
кона СССР.

В работе совещания при
няли участие член Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь
ЦК КПСС Н. Н. Слюньков, 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров РС Ф С Р 
А. В . Власов.

Вел совещание член По
литбюро Ц К  КПСС. Пред
седатель Совета Минист
ров СССР Н. И. Рыжков.

(ТАСС)

З А С Е Д А Н И Е  В К Р Е М Л Е
19 ноября в Кремле состоя

лось заседание комиссий за
конодательных предположений 
палат Верхо в н о г о Совета 
СССР. На заседании обсужден 
вопрос о рассмотрении пред
ложений и замечаний, посту
пивших а ходе всенародного 
обсуждения проектов Закона 
СССР об изменениях и допол
нениях Конституции СССР и 
Закона СССР о выборах на
родных депутатов СССР. С до
кладом по данному вопросу 
выступил руководитель депу
татской подготовительной ко
миссии, заместитель предсе
дателя ВЦСПС В. Г. Ломоно
сов.

На заседании отмечалось, 
что после опубликования в пе
чати названных законопроек
тов в стране развернулось их 
всенародное обсуждение, а 
котором приняли участие мил
лионы людей. В Президиум 
Верховного Совета СССР и 
комиссии з а к о н  одательных 
предположений от граждан, 
трудовых коллективов, общест
венных организаций, научных 
и учебных заведений, средств 
массовой информации посту
пило свыше 120 тысяч предло
жений и замечаний.

Законопрое к т ы встретили 
большой отклик асах слоев со
ветского общества и получа
ют широкую поддержку и 
одобрение. Наши люди видят 
в них реальное воплощение 
идей XIX  Всесоюзной конфе
ренции КПСС. Принятие этих 
Законов и практическая их

реализация позволят Советам 
народных депутатов стать дей
ствительно полновластными ор
ганами самоуправления наро
да.

Подчеркивалось также, что 
в откликах и обращениях, за
мечаниях по проектам содер
жится немало конструктивных 
предложений. Они касались 
важных положений законопро
ектов: порядка формирования 
высших органов государствен
ной власти, определения пол
номочий съезда народных де
путатов СССР, Верховного Со
вета СССР и его Президиума, 
статуса народных депутатов, 
порядка избрания судей и 
Других положений. Все посту
пившие предложения и кри
тические замечания были вни
мательно рассмотрены депу
татской подготовительной ко
миссией, многие из них учте
ны и отражены в законопроек
тах.

В обобщении и рассмотре
нии предложений и замеча
ний участвовали представите
ли союзных республик, вид
ные ученые, специалисты, ход 
работы депутатской подгото
вительной комиссии широко 
освещался средствами массо
вой информации.

Комиссии законодательных 
предположений после всесто
роннего обсуждения согла
сились с поправками и уточ
нениями отдельных положе
ний законопроектов, предло
женными депутатской подго

товительной комиссией, и
приняли решение внести под
готовленные предложения о
Президиум Верховного Сове
та СССР. Депутатская комис
сия продолжит рассмотрение 
поступающих предложений по 
законопроектем.

В соответствии с поруче
нием Президиума Верховного 
Совета СССР на заседании 
комиссий законодател ь н ы х  
предположений был рассмо
трен также вопрос о решени
ях, принятых Верховным Сове
том Эстонской ССР (6 ноября 
1988 годе. Комиссии в своем 
заключении по этим решениям 
отметили, что они содержат 
ряд положений, противореча- 
ЩЦ* нормам Конституции 
СССР, на которых основана 
Советская с о ц иалистическая 
федерация. Развернутое за
ключение комиссий по дан
ному вопросу представлено в 
Президиум Верховного Сове
та СССР.

Заседание вел кандидат • 
членц Политбюро, секретарь 
ЦК г КПСС, председатель Ко* 
мйесии законодательных пред
положений Совета Союза 
Г. П. Разумовский.

В работе заседания принял 
участив кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, первый 
заместитель Председа т е л я  
Президиума Верховного Со
вете СССР А. И. Лукьянов.

(ТАСС).
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ф  Одни N3 важнейших 
участков работы Кутаисско
го завода реэино-техниче-
ских изделий — прессовоч
ный.

Трудитсв здесь в основ
ном молодежь. Но заявки 
у ребят на лидерство в со
циалистическом соревнова
нии самые серьезные. По
рукой тому — высокая тру
довая ответственность, про
фессиональное мастерство, 
дисциплина.

Душа коллектива — стар
ший мастер Зураб Чнкова- 
ни. Его просьбы, указания, 
советы товарищам по тру
ду выполняются без про
медления, четко. Именно 
на такие слаженные кол
лективы опираются на заво
де сегодня, внедряя пере
довые методы хозяйство
вания.

Н а  с н и м к е :  старший
мастер Зураб Чикованм (в 
центре) с прессовщиками 
Арсеном Царидзе и Вардо
Абуладзе.

Фото
Валерия Атабекова.

С О В Е Т Ы -  
ВЛАСТЬ НАРОДА

Д А В А Й Т Е  
ВМЕСТЕ ПОДЫМАЕМ

В проекте Закона СССР об 
изменениях и дополн е и и я х 
Конституции (Основного За
кона) СССР есть целый ряд 
предложений, касающихся не
прерывности работы Верхов
ного Совета СССР с освобож
дением депутатов от основной 
работы (кстати, таков обыч
ный регламент работы почти 
всех парламентов мира), вы
боров судей всех инстанций 
соответствующими Советами 
сроком на 10 лет (такая прак
тика существует, например, в 
Болгарии, где судей изби
рает Национальное собрание 
республики), создания Коми
тета конституционного надзо
ра, есть и другие позитивные 
моменты, свидетельствующие 
о том, что делается заметный 
шаг вперед в демократичес
ком развитии Советского со
циалистического государства. 
Но речь в данном случае пой
дет не об этом, а о трех но
вовведениях, которые особен
но обращают на себя внимд- 
ние в обсуждаемом проекте: 
съезде народных депутатов 
СССР, представительстве пар
тийных и других обществен
ных организаций и посте 
Председателя верховного Со
вета СССР. Эти нововведения, 
по замыслу, расширяют ба
зу советской социалистиче
ской демократии. Представ
ляется, однако, что это вовсе 
не так, а, скорее, наоборот.

Начнем с вопроса о съезде 
народных депутатов СССР, 
вместо того, чтобы идти по пу
ти упрощения государственно
го аппарата, в частности, сокра
щения количества депутатов 
Верховного Совета СССР, пред
лагается еще более громозд
кая политическая система, ко
торая, не имея особых и оче
видных преимуществ перед 
существующей, обещает в 
скором будущем парализовать 
нормальное функционирова
ние государственного меха
низма в СССР. 2.250 народ
ных депутатов СССР даже 
рассадить одновременно сло
жно, с председательского ме
ста их невозможно будет раз
глядеть, соответственно и их 
роль в решении государствен
ных вопросов вряд ли ока
жется значительной. Мы до
бились того, что в лице Вер
ховного Совета СССР полу
чили, наконец, нормальный 
советский двухпалатный пар
ламент, а теперь снова де
лаем крутой вираж и отходим 
от магистральной линии раз
вития мировой цивилизации в 
области государств е н н о г о 
строительства.

Ссылаю тся на п рактику съездов 
Советов в 20-е годы, но втот ар
гумент не «р аб о тает» , ведь демо 
кратия 20-х годов б ы ла  урезан
ной, выборы были не всеобщие, 
не равные, не прям ы е и не тай
ные. Брать пример с такой  «де
мократии» в конце 80-х годов— 
это, безусловно, ш аг н азад , если 
согласиться в этой части  с пред
ставленны м проектом.

В съезде народных депута
тов СССР не было бы ника
кой необходимости при со
хранении двухпалатной струк
туры Верховного Совета СССР, 
достаточно уменьшить число 
депутатов и ввести две (ве
сеннюю и осеннюю) сес
сии с перерывом на лет
ние каникулы. Съезд народ
ных депутатов СССР пона
добился потому, что к двум 
палатам —  Совету Союза и 
Совету Национальностей — 
предлаг а е т с я еще добавить 
депутатов от партийных и дру
гих общественных организа
ций (одна треть от общего 
числа народных депутатов 
СССР в высшем законода
тельном органе СССР). Такое 
новшество не имеет аналогов 
в мировой практике совре
менных развитых демократи

ческих государств и напоми
нает разве что сословно
представительные Генераль
ные Штаты во Франции в 
X V III веке. Но дело даже не 
в этом, а в том, что это про
тиворечит Конституции СССР, 
а именно —  законоположе
нию о прямых выборах, запи
санному и в обсуждаемом 
проекте, ведь высшие обще
союзные органы (съезды, пле
нумы) КПСС, комсомола, 
профсоюзов, творческих и 
других союзов избираются 
своими членами не прямо, а 
косвенно, многоступенч а т о, 
начиная с городских, район
ных, областных и краевых 
конференций и кончая рес
публиканскими съездами этих 
организаций. Следовательно, 
рядовые члены упомя н у т ы х  
организаций не имеют своих, 
ими непосредственно избран
ных делегатов на общесоюз
ных съездах и в составе пле
нумов, а эти делегаты (или 
члены пленумов), становясь 
народными депутатами СССР, 
в сущности, рядовыми чле
нами общественных органи
заций не избраны, не говоря 
уже о том, что они не пред
ставляют население страны.
8 конечном счете эти депу
таты прямо и непосредствен
но выражают лишь собствен
ные корпоративные интере
сы и цели, и только затем — 
косвенно —  интересы и цели 
общества в целом. Приходит
ся считаться и с тем, что об
щественные организации, а 
также всякого рода нефор
мальные объединения и груп
пы имеют тенденцию расти 
(это подсказывает практика 
последних лет), и все они по
требуют, согласно Конститу
ции, своего представитель
ства на съездах народных де
путатов. Получается, что депу
татские места на съездах и 
в Советах общественным ор
ганизациям предоставляются 
просто так —  без всяких с 
их стороны усилий, без борь
бы, без соревнования. А  нуж
но, чтобы каждый, кто пре
тендует на депутатский ман
дат, завоевывал бы его в че
стном конкурсном состяза
нии с другими кандидатами 
в избирательных округах.

Если мы намерены создать 
в СССР подлинно правовое 
социалистическое государст
во, то не должны с самого 
начала нарушать свои же соб
ственные конституционные ус
тановки, в данном случае — 
требование Конституции СССР 
о том, чтобы выборы всех 
без исключения народных де
путатов СССР были прямыми.

К этому следует добави ть, что, 
поскольку центральные общ есо
юзные органы  партийных и дру
гих общ ественных организаций , 
сосредоточенные •  М оскве, фор
мирую тся не по территориальному 
и не по национальном у признаку, 
а  по иным, специфическим для 
этих организаций п ризн акам  и 
критериям отбора и в ины е сро
ки, согласно закону, н ародны е де
путаты  от этих общ ественных ор
ганизаций  не могут, не наруш ив 
п орядка избрания, засед ать  ни в 
Совете Союза, избираемом по тер
риториальном у признаку, ни в Со
вете Н ациональностей, и збирае
мом по национальном у признаку. 
А где? М ожет быть, будет со зд а
на третья палата Верховного Со
нета СССР? Д ля  чего это  нужно? 
Р азве  недостаточно4 того, что все 
эти  общ ественные орган изац ии  в 
лице своих центральны х, общ е
союзных органов обладаю т, со
гласно Конституции СССР, правом 
законодательной инициативы ? З а 
чем ж е еще приглаш ать их в 
Верховный Совет СССР с правом 
реш аю щ его голоса?

Что касается Председателя 
верховного Совета СССР, то 
в новом качестве он наделя
ется такими широкими пол
номочиями, что, естественно, 
возникает вопрос о необхо
димости его избр а н и я не 
съездом народных депутатов

СССР, а всеми гражданами 
страны. Непреложное пра
вило: чем выше ранг долж
ностного лица, чем выше го
сударственный или партийный 
пост, на который избирается 
человек, тем больше должен 
быть круг людей, участвую
щих в его избрании. Иначе 
снова возьмет верх прежняя 
практика, когда по радио или 
из печати мы узнавали имя 
не нами избранного, но тем 
не менее всеми заранее по
читаемого лидера. Чтобы не 
повторять этого, желательно 
сохранить должность Пред
седателя Президиума верхов
ного Совета СССР, избирае
мого в обычном порядке, но 
расширить его полномочия до 
президентских, чтобы он мог 
быть постоянным председа
телем совместных заседаний 
обеих палат верховного Со
вета СССР и выполнял дру
гие обязанности, предусмот
ренные обсуждаемым проек
том.

Учитывая истори ч е с к у ю 
важность обсуждаемого про
екта Закона об изменениях и 
допол н е н и я х  Конституции 
СССР и его значение, пред
лагаю не торопиться с при
нятием этого Закона, а про
длить на полгода срок пол
номочий верховного Совета 
СССР данного созыва с тем, 
чтобы за это время в спо
койной обстановке, тщатель
но и взвешенно изучить и об
судить все поступившие пред
ложения и альтернативы ' и 
принять единственно пра
вильное решение о будущей 
оптимальной структуре по
литической системы в СССР. 
Как мне представляется, до
статочно развить здоровые 
элементы, реализовать не
использованные возможности 
существующей политической 
структуры. Если отказаться от 
весьма непродуктивного пред
ставительства в высших ор
ганах государственной власти 
партийных и других общест
венных организаций, то от
падет и необходимость в 
съезде народных депутатов 
СССР и в должности Пред
седателя верховного Сове
та СССР. Тогда высшим ор
ганом государственной вла
сти в СССР будет постоянно 
действу ю щ и й обновленный 
двухпалатный верховный Со
вет СССР, количество депу
татов которого не превысит 
1.000 человек, по 500 депу
татов в Совете Союза и Со
вете Национальностей. Боль
ше и не требуется постоян
ных парламентариев верхов
ного Совета СССР, посколь
ку за исключением вопросов 
общесоюзного значения все 
остальные станут прерогати
вой верховных Советов союз
ных и автономных республик, 
права и полномочия которых 
соответственно будут расши
рены. вместе с тем отпадает 
необходимость и в ежегод
ном обновлении состава вер
ховного Совета СССР, как 
это предлагается в проекте. 
Предло ж  е н и е это неудачно 
уже потому, что строго фик
сированный состав высшего 
законода т е л ь н о г о  органа 
СССР гораздо предпочтитель
нее —  можно с кого-то что-то 
спросить, а при меняющемся 
составе никто ни за что не 
отвечает, вернее, не успева
ет ответить, например, за не
правильные решения, которые, 
как правило, дают о себе 
знать не сразу, не в тот же год.

Леонид ДЖАХАЯ, 
зав. кафедрой филосо
фии Грузинского инсти
тута субтропического хо
зяйства, доктор философ
ских наук, профессор.

•  Письма спорят

О зарплате 
депутата

По моему мнению, первый
аб зац  статьи 104 проекта 
Закона СССР «Об изменени
ях и дополнениях Конститу
ции (О с н о в н о г о  Закона)
СССР», в котором, в частно
сти. говорится: «...депутат
осущ ествляет свои полномо
чия, как правило, не поры
вая с производственной или 
служебной деятельностью »,— 
вообще следует изъять. С та
тья эта  дол ж н а  начинаться 
со второго абзаца  и обяза
тельно долж на дополниться 
следующей формулировкой : 
«депутаты, при осущ ествле
нии своих полномочий, осво
бож даю тся от выполнения 
производственных или слу
жебных обязанностей на весь 
срок — пять лет — деп утат
ства, без сохранения средне
го заработка  по месту посто
янной работы . Заработн ая  
п лата вы плачивается за  счет 
бю джетных средств государ
ства».

Считаю, что это  позволит 
депутату с большим стара
нием и энергией выполнять 
свои обязанности. Ведь сог
ласно проекта Закон а  весной 
и осенью депутатам  Верхов
ного Совета СССР предстоит 
проводить сессии по трн-че- 
тыре месяца. А ведь у них в 
оставш ееся время практиче
ски не будет возможности 
совмещ ать депутатские обя
занности с производственны
ми. И потом, я думаю , нам 
пора иметь своих профессио
нальных политических д еяте 
лей.

Валериан ГАРУЧАВА, 
руководитель бригады  № 1 
колхоза имени В. И. Л ени
на М аяковского района, Ге
рой С о ц и алистического 
Труда.

Возможно, со мной не к а ж 
дый согласится, но, по мо
ему мнению, депутаты  Вер
ховного Совета СССР и Вер
ховных Советов союзных рес
публик долж ны  вы полнять 
свои обязанности на общ ест
венных н ачалах. Этим самым 
не произойдет отрыва «вер
шителей политики» от рядо
вых избирателей. Более того, 
считаю, что в этом случае 
не долж ны  производиться ни
какие доплаты  з а  депутатст
во — это противоречит логи
ке. Ведь во время сессий 
Верховного Совета средний 
заработок по месту постоян
ной работы сохраняется. Так 
за  что вы плачивать депутатам  
Верховного Совета СССР и 
депутата м Верховного Сове
та. скаж ем , нашей республи
ки еж емесячно по 200 и 100 
рублей соответственно? Не 
лучше ли найти этим день
гам другое применение, пред
положим, перечислять их в 
фонд помощи воинам-интер- 
националистам  или детям , ос
тавш имся без родителей? И 
перед теми и перед другими 
наше общ ество в долгу.

Илья АДЕЙШ ВИЛИ, 
заслуженны й педагог Гру
зинской ССР, ветеран вой
ны и труда.

Шаг назад
Общее собрание сотрудни

ков Института психологии
им. Д . Н. У знадзе Академии 
наук Грузинской ССР обсу
дило проект изменений и до
полнений к К о н е  тнтуции 
СССР и единодуш но пришло 
к выводу, что проект, пред
ставленный на всесоюзное
обсуждение П р  е з  идиумом 
Верховного Совета СССР, яв 
ляется неприемлемым в це
лом ввиду следую щих об
стоятельств:

1. Проект ущ ем ляет суве
ренитет и конституционные 
права республик н а  самооп
ределение и выход из со
става СССР.

2. Н аруш аю тся принципы 
демокрагии, попираю тся пра
ва человека, поскольку от
дельный граж данин не пра
вомочен прямо в ы б ирать 
представителей высших зак о 
нодательных, распорядитель
ных н контролирующ их орга
нов.

Изменения, предусмотрен
ные проектом. н а р  уш ают 
принципы добровольного и 
равноправного союза респуб
лик, , узакониваю т централи
зацию  власти, что противоре
чит духу перестройки и д е 
мократизации и является ш а
гом н азад  н а  пути создания 
правоного государства.

Д авид  Д ЗИ Д ЗИ Г У РИ , 
старший научный сотруд
ник Института психологии 
им. Узнадзе, кандидат пси
хологических наук, секре
тарь партийной организа
ции института.

Биолокация: 
мифы и 

реальность
Группа операторов — спе

циалистов по обнаружению 
полезных ископаемых, различ
ных объектов и полостей под 
землей методом биолокации— 
подготовлена в Институте гор
ной механики Академии наук 
Грузинской ССР. 8 качестве 
лектора перед ними выступил 
председатель Межведомствен
ной проблемной комиссии по 
биолокации при центральном 
правлении Научно-техническо
го общества радиотехники, 
электроники и связи имени 
А. С. Попова, кандидат, геоло- 
го-минералогических наук Ни
колай Сочеванов.

Подготовленным операто
рам будет поручено проводить 
по специальной программе 
экспериментальные работы на 
горных профилях, в шахтах и 
в рудниках республики, цель 
которых —  в комплексе с тра
диционными методами поис
ка —  выявить новые, доразве- 
дать известные месторожде
ния полезных ископаемых.

Что же такое биолокация? 
в Большой Советской Энци
клопедии о ней сказано сле
дующее: «Биолокация (от
«био» й латинского «локо» — 
помещаю, расставляю) —  спо
собность животных определять 
положение объекта по отно
шению к самому себе (на
правление, расстояние). Биоло
кация осуществляется с Помо
щью восприятия внешних воз
действий (сигналов) поверхно
стью тела или... органами 
чувств».

Эту цитату Н. Сочеванов 
прокомментировал так: биоло
кация —  это способность че
ловека определять с помощью 
особого резонирующего уст
ройства не только координа
ты невидимого объекта в про
странстве, но и его ориенти
ровочный состав — металл ли 
это, керамика или вода...

— Явление биолокации из
вестно издревле, — говорит 
Николай Николаевич. —  Судя 
по одной из китайских гра
вюр, уже более 4000 лет. Этот 
метод получил широкое раз
витие в средние века, когда 
отсутствовали известные ныне 
геофизические и геохимиче
ские способы поиска подзем
ных вод и полезных ископае
мых. Этим методом был от
крыт ряд рудных месторожде
ний в Англии, Франции, Гер
мании, России. Он широко 
применялся в засушливых рай
онах Азии и Африки для по
иска подземных источников 
воды.-

В 1939 году грузинским ин
женером Г. И. Кевхишвили был 
открыт источник воды в окре
стностях одного из городов 
Закавказья. Этим способом ве
ли поиск питьевой воды и со
ветские воины в годы второй 
мировой войны. Об этом со
общил полковник, впоследст
вии академик АН Белоруссии 
Г. В. Богомолов на вторфй Все
союзной конференции геофи
зиков, состоявшейся в 1944 Г О 

ДУ-
Пользуясь методом биоло

кации, доктор технических на
ук Г. Р. Гольбек выявил в Ле
нинграде, сразу же после 
окончания блокады, располо
жение под землей различных 
коммуникаций и с большой 
точностью установил на них 
места повреждений...

Сфера применения эффек-' 
та биолокации ныне расшири
лась. Так, с его помощью те
перь можно определять в ар
хеологических исследованиях 
положение погребенных в 
земле стен и фундаментов 
древних сооружений, различ
ных подземных ходов и пу
стот. Методом биолокации 
можно даже выявлять место
рождения, нефтеносные струк
туры с борта корабля, само
лета или вертолета. И не про
сто выявлять, а точно опре
делять, медной, молибденовой 
или пиритовой оно минерали
зации.

Эффективность биолокаци
онного метода для геологиче
ских поисков подтверждена за 
последние годы сотнями пи
сем, присланных в адрес ко
миссии из 28 областей и 10 
городов страны. В них сооб
щается, что с помощью этого 
метода удалось открыть мно
гие сотни подземных источни
ков воды, рудные месторож
дения. (ГРУЗИНФОРМ ).

•  ХОЗРАСЧЕТ ТЕРРИТОРИИ

Откуда
берутся доходы

Я опубликованном на днях постановлении Совета Министров Грузинской ССР о 
ходе работ по подготовке предложений для перехода республики на полный хозрасчет 
н самофинансирование, я частности, отмечалось, что разработаны предложения по 
переводу с 1989 года в порядке эксперимента города Поти на хозрасчет и самофи
нансирование.

И вот на днях сессия Потийского городского 
Совета народных депутатов впервые само
стоятельно утвердила бюджет города, осно
вываясь на точном учете доходов и расходов 
территории. Этим, как считают здесь, зало
жена надежная основа для перехода Поти на 
хозяйственный расчет.

Депутаты местного Совета смогли взять на 
себя инициативу формирования городской 
казны потому, что за последние годы благо
даря хозяйственно-управленческому экспери
менту в Поти удалось значительно поднять 
основные параметры производства, в том чис
ле один из- основополагающих —  прибыль.

Из чего же будут складываться доходы По
ти? Ведь широко известна бедность местных 
бюджетов, которых подчас не хватает даже 
на то, чтобы привести в надлежащий порядок 
улицы, жилой фонд.

—  Главным образом, из отчислений распо
ложенных на территории города промышлен
ных предприятий и организаций, —  поясняет 
первый заместитель председателя иополкома 
Потийского горсовета, начальник территори
ально-межотраслевого объединения (ТМО) 
Виктор Тихов. —  В общегородской бюджет 
станут поступать каждый второй рубль платы 
за трудовые ресурсы и 10 процентов отчис
лений от прибыли предприятий республикан
ского подчинения, направляемых в бюд
жет Грузинской ССР. То есть чем лучше, при
быльнее будут работать трудовые коллекти
вы, чем успешнее станет управлять хозяйст
венным механизмом местный Совет, тем проч
нее будет наш финансовый базис.

Радикальная экономическая реформа не 
выполнит своего предназначения, если не бу
дет ориентирована на повышение благосо
стояния людей, удовлетворение их потребно
стей. И хотя сегодня в Поти на рубль фонда 
зарплаты выпускается товаров народного по
требления почти на 7 рублей, что многократ
но превышает среднереспубликанский показа
тель, а на каждого горожанина в год прихо
дится услуг на 215 рублей против 181 рубля 
по Грузии, резервы, как считают здесь, да
леко не исчерпаны.

8 Поти теперь считают и учитывают все. В 
том числе и цену земли, отводимой под стро
ительство. Ведь как раньше бывало: отвели 
участок, и он годами стоит под долгостроем. 
Сегодня же местный Совет требует быстрей
шей отдачи — и деньгами, и конкретными 
товарами — от каждого квадратного метра.

— Мы будем связаны с ТМО договорной 
основой, —  говорит директор судоремонтно
судостроительного завода имени Орджоники
дзе Даниил Магалашвили. — Это означает 
существенные отчисления от нашей прибыли

в городской бюджет, с которым мы отныне 
будем иметь прямые, без посредников в Тби
лиси и Москве, отношения. Поскольку удель
ный вес государственного заказа для пред
приятия существенно снижен, особое значе
ние приобретает поиск клиентуры, которой 
мы смогли бы оказывать индустриальные ус
луги. Город во многом берет это на себя, так 
что платить в местный бюджет есть за что.

— Действительно, перечислять городу фи
нансовые средства за оказываемые им по
среднические услуги нам выгоднее, чем до
жидаться йх от отрасли, —  согласен и на
чальник Потийского морского торгового пор
та Валерий Гегидзе.

Логика демократизации хозяйствования как 
раз в том, что любой трудовой коллектив 
будет подчинен не штабам отраслей, а непре
ложным экономическим законам, хозяйствен
ной выгоде. Механизм Хозрасчета —  строгое 
выполнение каждой стороной своих обяза
тельств. Принцип: жить по средствам, расхо
ды соотносить с доходами. А  это —  всемер
ное усиление коммерческой работы, сниже
ние себестоимости, применение экономиче
ских рычагов управления.

Разумеется, территория не сможет перей
ти на хозрасчет, если по его принципам не 
будут работать расположенные на ней про
изводства. Ныне в городе на хозрасчете на
ходятся 13 предприятий и организаций. Вы
годы от него весомы не только для трудовых 
коллективов, но и для Поти в целом. Вот 
только несколько цифр: темп роста произ
водительности труда составил в городе в 
прошлом году по отношению к началу пяти
летки 113 процентов, тогда как в целом по 
республике —  106 процентов. Благодаря при
быльной работе индустрии платежи в рес
публиканский бюджет возросли за два года 
и девять месяцев на 12,9 процента, а в союз
ный —  на 10,4 процента.

Концепция территориального хозрасчета 
пока не отработана до конца. Определять ее 
придется, вероятно, методом проб и ошибок

— Конечно, не все сразу удастся, —  ком
ментирует заместитель Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР, председагель 
Госплана республики Омар Вардзелашвили.— 
Придется разрабатывать методику, отлаживать 
нормативную базу взаимоотношений трудо
вых коллективов с местным Советом и его 
бюджетом. Однако потницы начали доброе 
дело, создавая модель территориального хоз
расчета, по которой сможем «сверять часы» 
при внедрении нового механизма управления 
и хозяйствования и в других регионах рес
публики. (ГРУЗИНФОРМ).

ПОДХОД — ХОЗЯЙСКИЙ

ТИПИЧНЫЙ НЕДОСТАТОК 
ТИПОВОГО ПРОЕКТА

Проблемы внедрения ресурсосберегающей технологии 
в неродном хозяйстве страны в настоящее время выдвига
ются в число первостепенных по своей важности. Это и по
нятно: ведь с ними связана не только экономия материаль
ных затрат, но и более бережное использование природных 
ресурсов.

В решении этих важнейших 
задач особая роль отводится 
промышленному проектиро
ванию. Ведь именно этот стар
товый этап предопределяет 
затраты материальных ресур
сов как в строительстве, так 
и в ’ будущей эксплуатации 
проектируемых предприятий. 
Все ли благополучно у нас в 
этом плане? Пока ответ мо
жет быть один: в промыш
ленном строительстве рес
публики этим ' вопросам от
нюдь не уделяется достаточ
ного внимания.

Как у нас строится боль
шинство промышленных пред
приятий? По общесоюзным 
типовым проектам. А  они, в 
отличие от проектов объек
тов жилищно - гражданского 
назначения, разработаны для 
природных условий средней 
климатической зоны страны, 
без дифференциации по дру
гим регионам. Следовательно, 
их непосредственное приме
нение без соответствующих 
уточнений возможно в основ
ном лишь в этой зоне. В дру
гих же регионах необходимы 
варианты типовых проектов, 
учитывающих специфические 
природные условия.

В этих районах существуют 
особые, в большинстве слу
чаев болев благоприятные ус
ловия как для строительства, 
так и для эксплуатации про
мышленных предприятий. Учет 
этих условий может обеспе
чить значительную экономию 
материальных и трудовых за
трат.

Например, могут быть за
метно облегчены ограждаю
щие конструкции, отопитель
ные устройства и другие эле
менты производственных зда
ний. Могут быть изменены и 
некоторые санитарные требо
вания, разработанные приме
нительно к условиям работы 
в более суровом климате. 
Широкие возможности име
ются у нас в республике для 
установки оборудования на 
открытых площадках или в 
неотапливаемых помещ «ни- 
ях — при автоматизированных 
и тепловыделительных про
цессах. Уже только это спо
собно значительно сократить 
капитальные вложения, мате
риальные и трудовые затра
ты, а также уменьшить сроки 
строительства предприятия.

Возможностей для учета и 
рационального использования 
условий южных районов не
мало. Вот хотя бы такой при

мер. Во многих случаях мож
но осуществлять производст
во сборных железобетонных 
изделий на открытых площад
ках-полигонах.

Здесь уместно напомнить, 
что при возведении Рустав- 
ского металлургического за* 
вода применялись железобе
тонные изделия, изготовлен
ные на открытом полигоне, 
организованном на террито
рии строящегося завода. И 
применялись с успехом.

В других случаях на откры
тую площадку может быть 
вынесено пропарочное хозяй
ство. А это тоже сокращает 
объем и стоимость здания не 
30—40 процентов, соответст
венно сокращая и затраты на 
эксплуатацию здания.

И уж поистине велики воз
можности для использования 
в нашем регионе солнечной 
энергии. Она может быть при
менена, например, для того, 
чтобы ускорить затвердева
ние бетона. А это дает эко
номию заметную: около де
сяти тонн условного топливе 
на каждую тысячу кубометров 
бетона. Если учесть, что объ
ем выпуска железобетона по 
республике составляет свыше 
двух миллионов кубических 
метров в год, легко себе пред
ставить, какую значительную 
экономию можно получить 
при применении этого метода, 
даже в небольшом объеме.

Этому прогрессивному ме
тоду тепловой обработки бе
тона был посвящен недавно 
прошедший в Тбилиси выезд
ной семинар Научно - коор
динационного совета Госстроя 
СССР.

Солнечная энергия может и 
должна применяться в самых 
разных отраслях как непо
средственно в производстве, 
так и для удовлетворения 
бытовых нужд. В проектах 
нашего института предусмат
риваются гелиоустановки, ко
торые монтируются на кры
шах зданий и предназначают
ся для подогрева воды. Бла
годаря им можно получить 
ежегодную экономию топли
ва в среднем до двух тысяч 
тонн.

За рубежом солнеч н а я 
энергия широко используется 
для вентиляции, отопления и 
даже для' охлаждения поме
щений, с успехом преобразу
ется в электроэнергию. В на
шей же республике такие ме
роприятия носят единичный 
характер, и они не развивают

ся в должном объеме, не
смотря на исключительные 
возможности использования 
солнечной энергии.

Однако наряду с благопри
ятными условиями в нашей 
зоне есть и осложняющие 
факторы. Здесь, как правило, 
приходится учитывать сей
смическое воздействие на 
конструкции зданий и соору
жений, предусматривать ме
ры против прямого воздейст
вия солнечных лучей в рабо
чих помещениях, по охлаж
дению помещений в жаркое 
время года.

Учет в проектах всех осо
бенностей промышле и н о г о  
строительства в этих районах 
нередко требует значительно
го изменения как технологи
ческих, так и строительных 
решений, принятых в обще
союзных типовых проектах. 
Местные проектные органи
зации, «привязывающие» ти
повые проекты, вносят эти 
изменения в индивидуальном 
порядке. Они не всегда в со
стоянии при этом обеспечить 
нужное качество проекта и 
зачастую даже сохраняют 
без изменений решения ти
повых проектов, не исполь
зуя благоприятные возможно
сти своего района и не учи
тывая его осложняющих фак
торов.

Какой же выход? В первую 
очередь, на наш взгляд, не
обходимо издать «Рекомен
дации по проектированию 
промышленного строительст
ва в Грузинской ССР».

Настоятельно необходимо 
создание зональных типовых 
проектов промышленных пред
приятий наиболее развитых • 
республике отраслей промыш
ленности. Необходимы разра
ботка и экспериментальные 
исследования по изысканию 
новейших методов использо
вания солнечной энергии для 
промышленных и бытовых 
нужд. Работы, которые идут 
в этом направлении сейчас, 
нуждаются в расширении и 
интенсификации.

Следует широко развернуть 
информационную работу по 
ознакомлению с результатами 
разработок по вышеуказан
ным проблемам и с опыто* 
работы в других республиках, 
а также за рубежом.

К решению этих задач долж
ны быть привлечены научные 
и проектные организа ц и и 
Госстроя Грузинской ССР, 4 
также отраслевые институты.

/
Степан АСЛАМАЗОБ. 

главный технолог государ
ственного проектного ин
ститута «Груэгоспроект». 
заел уж е м н м й  инженер 
Грузинской ССР.
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П ульс п л а н еты

: Премия -  организации «Мир без войны»
САН-ФРАНЦИСКО, 20 ноября. (ТАСС). Пред

ставители широкой американской обществен
ности и дипломатических миссий 31 государ
ства приняли участие в состоявшемся здесь 
торжественном собрании по случаю присуж

дения Генеральному секретарю ЦК КПСС, 
Председателю Президиума Верховного Со
вета СССР М. С. Горбачеву и президенту 
США Р. Рейгану Международной премии ор
ганизации «Мир без войны» за 1988 год.

ласти сокращения ядерных во
оружений и коллективных уси
лий всех стран по упрочению 
международной . безопасно
сти подчеркнули Генераль
ный секретарь ООН Хавьер

Она ежегодно вручается по- на. «Обоим руководителям,—  планеты. Однако, чтобы гаран- Перес де Куэльяр, премьер-
подчеркнул председатель ор- тировать мир без войн, указа-литическим и общественным 

деятелем, а также государст-
Ингвар 

министр
вам, внесшим наиболее зна- Ричард Рэтбан, — потребо- осознать коллективную ответ- обороны США Роберт Мак-

министр Швеции
ганизации «Мир без войны» ли они, людям необходимо Карлссон, бывший

чимый вклад в дело укреп- валась смелость, чтобы под- ственность за судьбу Земли 
ления мира и устранения во- няться над старыми предрас- относиться к ней как ко все-

намара. Фильм также напом
нил об историческом момен-

енной угрозы. С собрания, судками и-идеологическим со- общему единому и недели- те подписания в Москве До-

печения долговременного и

проходившего в одном 
крупнейших концертных 
лов Сан-Франциско, велась 
прямая телетрансляция через прочного мира» 
спутник на более чем 100 го
родов США и Канады.

Награда нынешнего года,

из перничеством ради создания мому достоянию, 
за- новой возможности для обес- Уидстникам торжественно-

говора по РСМД.
Организация «Мир без вой- 

го собрания был показан но- ны» объединяет самых раз-
вый документальный фильм ных людей — ученых, бизнес-

Выступившие на собрании «Момент времени», созданный менов, политических и обще-
летчик-космонавт СССР Свет- организацией «Мир без вой- ственных деятелей, принимаю-
лана Савицкая и американ- ны». В него включены интер- щих активное участие в дви

жении за мир. Она имеет фи
лиалы в 40 из 50 штатов США 
и ряде других стран. В чис
ле лауреатов Международной 
премии организации прош-

I

отмечалось в официа л ь н о м  ский астронавт Рассел Швейка вью с рядом государствен- 
заявлеиии, присуждена со- отметили, что встречи на выс- ных, известных политических 
ветскому и американскому шем уровне между советским и общественных деятелей, а 
руководителям за их роль в и американским руководите- также простыми гражданами 
достижении позитивных пе- лями, подписание ими исто- различных стран мира. Ис-

рического Договора о ликви- ключительную важность даль- лых_ лет — страны контадор- 
дации ракет средней и мень- нейшего конструктивного раз- ской группы, международное 

ним надежды на то, что во- шей дальности явились важ- вития советско 
енная опасность миру может ным шагом на пути по обес- ских отношений, 
быть полностью ликвидирова- печению мирного будущего мость новых соглашений в об-

ремен в советско - американ
ских отношениях и укрепле-

американ- движение «Врачи мира за 
необходи- предотв р а щ е н и е  ядерной 

войны».

МАНИФЕСТАЦИИ 
ПРОТИВ МАФИИ
РИМ, 20 ноября. (ТАСС). 

«Нет — мафии!», «Нет — на
силию!» — под такими лозун
гами в Сиракузах и Джелле— 
двух крупных городах Сици
лии, состоялись массовые ма
нифестации против деятель
ности гангстерского синди
ката. Они были организованы 
по инициативе местных орга
низаций ведущих профсоюз
ных конфедераций Италии— 
ВИКТ, ИКПТ и ИСТ, а также 
различных общественных ор
ганизаций.

В Джелле на улицу вышли 
более пяти тысяч студентов 
и учащихся старших классов 
средних школ. Они прошли 
по городу колонной демонст
рантов вместе со своими пре
подавателями. На одной из 
центральных площадей состо
ялся массовый митинг, в хо
де которого была открыта ме
мориальная доска в память о 
жертвах мафии. Участники 
манифестации указали, что 
уже в этом году в Джелле 
руками гангстеров было со
вершено 24 убийства.

1
ЗА ДРУЖБУ  

МЕЖДУ НАРОДАМИ
Содейстео в а т ь развитию 

дружественных отношений ме
жду различными национально
стями и народами СССР, а 
также зарубежных стран, спо
собствовать укреплению куль
турных, научно-технических и 
экономических связей Совет
ского Союза с зарубежными 
странами. Такова главная за
дача созданной в нашей стра
не Советской добровольной 
общественной о р г а низации 
«Всемирная семья» (СОВС), 
являющейся составной частью 
международной антивоенной 
обществе и н о й  организации 
«Всемирная семья».

На учредительном конгрес
се организации, состоявшемся 
20 ноября в Москве, принят 
устав, избран «большой совет» 
и президиум.

По замыслам ее членов, 
СОВС должна стать генерато
ром философии народной дип
ломатии в СССР. (ТАСС).

ПРИСВОЕНИЕ
ПОЧЕТНЫХ

ЗВАНИЙ

Вопрос о досрочном 
о с в о б о ж д е н и и

НЬЮ-ЙОРК, 20 ноя б р я.
(ТАСС). Убийца известного 
негритянского деятеля Мар
тина Лютера Кинга, пригово
ренный в 1969 году за это 
преступ л е и и е к 99-летнему 
тюремному заключению, мо
жет выйти на свободу уже в 
январе будущего года. Вла
сти штата Теннесси, где от
бывает срок н а к а з а н и я  
Джеймс Рей, решили передать 
его дело на рассмотрение ко
миссии по досрочному осво
бождению, ссылаясь на пере
полненность тюрьмы.

Этот шаг вызвал возмуще
ние демократической обще
ственности США. «Рей совер
шил очень тяжкое преступле
ние, а нехватка места в тюрь
мах —  странный предлог для 
его .освобождения», — заявил 
один из соратников Кинга 
президент негритянской об
щественной организации Кон
ференция христианского ру
ководства на Ю ге Джозеф Ла
уэри. Он отметил, что необ

ход и м о , чтобы Рей назвал 
всех соучастников злодейского 
убийства. «Совершенно оче
видно, что он действовал не
е д и н ».

I

Между тем именно версия

об «убийце-одиночке» была 
по существу единственной, 
всерьез рассматривавшейся в 
ходе официального рассле
дования убийства Кинга. Аме
риканской и мировой обще
ственности упорно пытались 
внушить, будто Рей исключи
тельно «по личным мотивам» 
убил Кинга.

Такое объяснение было 
встречено с недоверием и в 
США, и за их преде л а м и. 
Это и понятно —  уж слиш
ком оно устраивало офици
альный Вашингтон, позволя
ло предать забвению жесто
кую травлю со стороны вла
стей, которой он подвергал
ся. С 1957 года до послед
него дня жизни Кинг посто
янно находился под наблю
дением ФБР, его неоднократ
но бросали в тюрьму, трави
ли в прессе, грозили физиче
ской расправой. Как показы
вают итоги опросов общест
венного мнения, подавляю
щее большинство американ
цев убеждено, что лидер 
движения за гражданские пра
ва в СШ А пал Жертвой за
говора, а Рей был лишь ис
полнителем воли политических 
врагов Кинга.

•  ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ'

41 ФРГ. В соответствии с До
говором по РСМД в течение 
двух дней в Хаузене —  при
городе Франкфурта-на-Майне 
проводилось уничтожение пер
вой партии пусковых устано
вок американских ядерных ра
кет средней дальности «Пер
шинг-2». Эта работа выполня
лась в пункте ликвидации, спе
циально оборудованном в 
американском центре ремон
та и технического обслужива
ния ракет «Першинг-2» и «Пер- 
шинг-1Ая.

Процесс уничтожения, осу
ществлявшийся в присутствии 
десяти советских инспекторов, 
включал разборку ракетных
пусковых установок на состав
ные части и их последующую 
резку с помощью плазменных 
горелок, дисковых фрез и 
электропил.

Всего ликвидированы 3 пу
сковые установки из состава 
ракетных комплексов, которые 
были развернуты в районе 
Хайльбронна (земля Баден- 
Вюртемберг). Ракеты, входив
шие в их состав, переправлены 
для уничтожения в США.

Н а  с н и м к е :  идет работа 
в пункте ликвидации пусковых 
установок.

Фото ТАСС.

е  ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ

К В А Р Т И Р А  
ПО ТВОЕМУ ВКУСУ

Прочел в газете «Заря Востока» от 
25 сентября с. г. письмо жителя Тбили
си Александра Артемьева «Переделкам 
нет концаэ, и полностью с ним согласен, 
что перестраивать квартиру без соответ
ствующего на то разрешения нельзя. Все 
мы неоднократно становились и стано
вимся свидетелями того, как большин
ство новоселов, только вселившись, сра
зу начинают переделывать квартиры по 
своему разумению. И выносят, и выно
сят из них то, что еще совсем недавно 
было строительными материалами, а те
перь превратилось их стараниями в 
строительный мусор. И это при нехват
ке стройматериалов.

Ничего не скажешь, это нужно пори
цать. Но с другой стороны, справедливо 
ведь сказано, что о вкусах не спорят. 
Ну что тут плохого, если человек хочет 
обустроить жилище по собственному ра
зумению. Но и впустую расходовать де
фицитные и даже недефицитные мате
риалы негоже. Казалось бы, тупик? 
Отнюдь. Есть выход из этой ситуации. 
В  некоторых городах страны практику
ется такой опыт. Каждый будущий жи
лец может приобрести, к примеру, обои, 
паркет, линолеум, кафель какой ему нра
вится и передать его строителям, чтобы 
они этими материалами отделали его 
квартиру. Если, допустим, в смету не вхо
дит укладка кафеля, то каждый, по
верьте, с удовольствием доплатит. Ведь 
обойдется это ему в сумму несравненно 
меньшую, чем если он будет искать ма
стеров на стороне.

Можно пойти и дальше. А  почему бы 
жильцам по своему вкусу не планиро
вать расположение комнат, их площадь? 
Согласен, хлопотно, однако, и выгодно, 
с какой стороны ни посмотри.

И еще вот о чем. Прежде не раз ста
вился вопрос о том, чтобы вместе с го
сударственной комиссией качество стро
ительства проверяли и те. кому жить в 
новом доме. Но поговорили и забыли. А  
почему бы и не вспомнить, и не дове
сти хорошую задумку до логического 
конца.

Васо КУПАРАДЗЕ, 
пенсионер.

СНОВА НЕДОМОЛВКИ?
Верно говорят: где нет информации, 

там есть слухи. То, что говорилось на 
митинге 12 ноября, прошедшем в Тби
лиси, уже на второй день стало обра
стать самыми нелепыми слухами. Гово
рили даже и такое: грузины дескать, 
требуют выселения из республики всех 
негрузин... Тревогу людей понять мож
но: сложное у нас время. Да и события, 
произошедшие за один только нынеш
ний год в разных регионах страны, не 
Дают повода для самоуспокоения. Ско
рее, наоборот. А  главный вывод, я ду
маю, такой: события эти не следует пу
скать на самотек. Мы не должны давать 
волю слухам, сплетням и домыслам. 
Объективная информация — только она 
может пресечь этот поток.

К  печати промелькнуло сообщение 
ГРУЗИ Н Ф О РМ а о том, что в республи

ке организована рабочая группа по соз
данию Народного фронта Грузии.. И сно
ва о целях и программе этого движении 
ходят самые противоречивые слухи, в 
которых истинные намерения членов ра
бочей группы упрощены до примитива.

Нам надо разобраться, что происхо
дит. Мы с интересом смотрим телемосты 
между Москвой и Нью-Йорком, между 
Ленинградом и Сиэтлом. Разве для нас 
менее актуален, предположим, «теле
мост» между членами рабочей группы 
будущего Народного фронта и их оппо
нентами? А в оппонентах, уверена, не
достатка не будет.

Нана ЧИГВИНАДЗЕ, 
старший библиотекарь отдела науч
но-технической информации «Грузги- 
прогорстрея».

У Л У Ч Ш И Т Ь
П Р Е П О Д А В А Н И Е
18 сентября прочла в газете «Заря Во

стока» заметку «Нужен хороший учеб
ник», в которой шла речь об улучшении 
существующей методики преподавания 
неродного языка в средней школе.

Полностью согласна с высказанной 
мыслью, что учебник — важный, если 
не основной, элемент, определяющий ка
чество обучения.

Этот вопрос сейчас становится особен
но актуальным, учитывая принятые не
давно директивные постановления об 
обязательном изучении грузинского язы
ка в негрузинских школах. Когда публи
ковалась заметка «Нужен хороший учеб
ник», то, согласно Закону Грузинской 
ССР о народном образовании, изучение 
грузинского языка в негрузинских шко
лах обязательным не было. В  связи с 
этим хотелось бы сказать, что по суще
ствующему учебнику детям заниматься 
трудно и неинтересно. Он практически не 
дает учащимся возможности развивать 
живую разговорную речь, тексты в нем 
совершенно не учитывают развитие со
временных детей, их кругозор и уровень 
интересов, они дидактичны, а в ряде слу
чаев просто примитивны. Сужу об этом не 
понаслышке, а по реакции моих собст
венных детей и их одноклассников, ког
да они готовят уроки и обмениваются 
мнениями по поводу изучаемых текстов.

Очень мало, а вернее, почти нет адап
тированной литературы на грузинском 
языке, которая дала бы возможность рас
ширить рамки учебника, познакомить ре
бят с произведениями грузинских писа
телей не в переводе и не по отрывкам 
из учебника, а в оригинале. Если мы мо
жем издавать такую литературу в по
мощь изучающим английский, француз
ский и другие иностранные языки, то по
чему бы не позаботиться о тех, кто изу
чает грузинский язык. На первых порах 
такая литература сыграла бы вполне оп
ределенную положительную роль.

Необходимо увеличить также издание 
самоучителей грузинского языка, русско- 
грузинских словарей, разговорников, т. е. 
создать вполне определенную базу для

того, чтобы не только дети, но и взрос
лые, не владеющие языком или имеющие 
желание совершенствоваться в нем, мог
ли самостоятельно заниматься.

Следует подумать и о создании си
стемы обучения языку самых разных сло
ев населения. Это могут быть курсы при 
учреждениях, предприятиях, учебных за
ведениях. Большую роль могли бы сыг
рать непосредственно грузинские школы, 
организовывая совместные мероприятия 
на грузинском языке в русских и других 
негрузинских: школах. Это, во-первых, 
послужило бы интернациональному вос
питанию, а во-вторых, явилось бы, как 
мне кажется, истинно патриотическим на
чинанием, в основе которого — подлин
ная забота о дружбе людей всех нацио
нальностей, живущих в республике. Ведь 
язык — средство общения и объедине
ния людей, а не наоборот.

Карина МКРТЫЧЯН.

г. Тбилиси.

И В КИНОТЕАТРАХ- 
0 Ч Е Р Е Д И...

С этим можно было бы смириться — 
все-таки не за гастрономией или галан
тереей стоим — за искусством. Можно 
было бы смириться, если б все чаще не 
возникала мысль о том, что очереди эти 
в наших кинотеатрах организованы и лю
бовно взращены... самими работниками 
кинотеатров. Чаще всего мне и моим 
друзьям приходится посещать кинотеатр 
«Руставели», и потому именно на его 
примере поясню, что имею в виду.

Все просто. В  подобных очагах куль
туры других городов билетные кассы ра
ботают как? Обыкновенно — с утра и 
до вечера. А  у нас? Кассы открываются 
лишь за час-полтора до начала сеанса — 
и это в лучшем случае. Могут начать 
продавать билеты и за сорок минут до 
начала. Не надо объяснять, что тут на
чинается! Настоящая свалка у окошеч
ка. Где уж тут считать сдачу и тем бо
лее вступать в пререкания с ее величе- 
ртвом кассиршей! Так очередь, в кото
рой сотни жаждущих, прогоняется за 
считанные минуты, а потом окошко за
хлопывается. и начинается тихое томле
ние тех, кто хочет попасть на следую
щий сеанс. А он начнется через два— 
два с половиной часа, фильмы-то нынче 
пошлй все больше двухсерийные...

««Кинг-Конг» ли идет или «Малень
кая Вера», или другой фильм, на кото
рый публика валом валит, — ситуация 
все та же: многометровая очередь у за
хлопнутых окошек касс. В  такие пико
вые моменты разве так уж трудно на
ладить «бесперебойную» торговлю биле
тами? И почему дирекция кинотеатров 
так заботится об удобстве своих касси
ров и в упор не замечает сотен людей, 
томящихся в очереди?

Мерине БОХОЧАДЗЕ, 
студентка факультета журналистики 
Тбилисского государственного уни
верситета.

Президиум Верховного Со
вета Грузинской ССР: 

за долголетнюю плодотвор
ную работу по укреплению со- 
циалистиче с к о й  законности 
присвоил военному прокурору 
Тбилисского гарнизона т. Го- 
гитидзе Джемалу Николаевичу 
почетное звание «Заслужен
ный юрист Грузинской ССР»;

за долголетнюю плодотвор
ную педагогическую работу а 
детских дошкольных учрежде
ниях присвоил заведующей 
детским садом №  28 штаба 
Краснознаменного Закавказ
ского военного округа т. Шиш
киной Дамире Нехимовне по
четное звание «Заслуженный 
учитель Грузинской ССР»;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в системе Интури
ста и кинематографии присво
ил управляющему отделением 
Государствен к о г о  комитета 
СССР по иностранному туриз
му в г. Батуми т. Горгиладзе 
Ревазу Юсуповичу почетное 
звание «Заслуженный работ
ник культуры Грузинской ССР»

Награждение
Президиумом Верховного 

Совета Грузинской ССР 
за долголетнюю плодотвор

ную работу в партийных, со
ветских, комсомольских и хо
зяйственных органах министр 
бытового обслуживания насе
ления Абхазской АССР т. Хи- 
куба Ражден Ксисович награж
ден Почетной грамотой Пре
зидиума Верховного Совета 
Грузинской ССР.

НУЖЕН ЗАКОН
Я  двумя руками голосую за аренду. 

И не потому, что сам стал недавно арен
датором. По моему глубокому убежде
нию, аренда — именно то направление в 
развитии нашего сельского хозяйства, ко
торое скорее, чем что-либо другое, мо
жет привести к существенному росту зер
на, мяса, молока, овощей.

В  прошлом году у нас в Махарадзев- 
ском районе была создана межколхоз
ная бригада арендаторов, которая заня
лась заготовкой кормов для обществен
ных хозяйств. Не буду говорить подроб
но о всех трудностях и всевозможных 
барьерах, которые возникали на пути у 
этого нового дела. Скажу только, что нам 
удалось в сравнительно короткое время 
наладить нормальную работу и добиться 
в текущем году хороших результатов. 
Всего мы заготовили за сезон более 5.000 
тонн зеленой массы, поставляя ее хозяй
ствам района с марта до ноября. 
Кроме того, произвели 200 тонн ку
курузного зерна. Такой пример. Если в 
среднем в районе у нас получают с гек
тара 200— 250 центнеров зеленой мас
сы, то мы с каждого гектара взяли ее 
500 центнеров вместо предусмотренных 
300. Разумеется, здесь сказали свое сло
во передовые методы труда, высокая ор
ганизованность и, что самое главное, ма
териальная заинтересованность каждого 
члена коллектива в конечных результа
тах. Каждый из нас, по предварительным 
подсчетам, заработал за &езон по 13 ты
сяч рублей. Пусть не покажется кому- 
то, что это легкие деньги. Они зарабо
таны в поте лица. Но, тем не менее, чет
ко выражают соотношение между произ
веденной продукцией и затраченным тру
дом.

Между тем еще немало у нас в рай
оне, да. пожалуй, в республике, хозяйств, 
в которых руководители не спешат пре
доставить режим наибольшего благопри
ятствования аренде. Почему? На этот во
прос не ответишь односложно. С одной 
стороны, аренда подразумевает свободу 
действий, свободу выбора. А это многих 
руководителей командного толка приво
дит в плохое настроение. Как же так. 
рассуждают они, добровольно выпускать 
бразды правления из рук, и предпочита
ют плодить работников непроизводствен
ной сферы, выполняющих послушно их 
высочайшие приказы. С другой стороны, 
говоря откровенно, и руководители, и ис
полнители за долгие застойные годы ра
зучились проявлять инициативу, как го
ворится, брать на себя ответственность.

Все это тормозит развитие арендных 
отношений, не работает на перестройку. 
Мне кажется, чтобы четче очертить пра
ва и обязанности арендаторов и хозяйств, 
необходим ейециальный закон, юридиче
ский документ, который не только уза
конит эту форму организации труда, но 
и оградит ее от администраторов разной 
марки.

Джумбер ВАШ АКМ АДЗЕ, 
руководитель межколхозной брига
ды арендаторов Махарадэевского 
района.

Газете выступила. 
Что сделано?

Дана принципиальная оценка
В критической публикации газеты «Многословное молча

ние» («Заря Востока» от 22 июня этого года) речь шла о 
тяжелом положении, которое сложилось в отдельных райо
нах города с теплоснабжением жилых домов.

Отмеченные в статье,, факты неудовлетворительной работы 
ряда служб исполкома соответствуют действительности. Не
достатки, выявленные прошлым отопительным сезоном, лик
видируются медленно и зачастую не дают должной эффек-. 
тивности.

Темпы работ, проводимых по подготовке к новому ото
пительному сезону объектами жилищного и коммунального 
управлений, недостаточны. Исходя из вышесказанного, ответ, 
подготовленный ранее для газеты службами горисполкома, 
на был проконтролирован и по существу необъективен.

Вопрос подготовки к зимнему отопительному сезону 
1988-1989 годов обсуждался на открытом партийном соб
рании исполкома Сухумского городского Совета народных 
депутатов. Как на заседании исполкома, так и на открытом 
партсобрании была дана критическая оценка работе служб 
исполкома, не обеспечивших выполнения графика проводи
мых ремонтных работ в котельных, на теплотрассах и во ану- 
трмдомоаых отопительных системах. Дла исправления создав
шегося положения намечены конкретные мероприатия, уста
новлены сроки и названы исполнители. Создан штаб по ру
ководству работами, который еженедельно рассматривает 
ход выполнения намеченных по графику мероприитий.

Решением исполкома за недостаточный контроль за ра
ботой по устранению недостатков а подготовка и процесса 
отопительного сезона, начальнику коммунального управле
ния А. Картвелишяили и начальнику жилищного управлаиия 
Д. Сарсания объявлены выговоры. Они предупреждены о 
том, что несут персональную ответственность за качествен
ную подготовку к зимнему отопительному сезону 1988-1989 
годов. Заместителю председателя исполкома Сухумского го
родского Совета народных депутатов А. Орлову указано на 
недостаточный контроль за объективностью при подготовке 
предварительного ответа для газеты.

Д. ГУБАЗ.
председатель исполкома Сухумского городского Со
вета народных депутатов.

Учрежден строгий контроль
Факты, приведенные в критической корреспонденции 

«Хотя лето и закончилось», где речь шла об антисанитарии 
в города Цхаиая, соответствуют действительности. Вместе с 
тем надо отметить, что для обеспечения необходимых сани
тарно-гигиенических условий е городе недостаточно работы, 
проводимой только исполкомом горсовета и комбинатом жи
лищно-коммунального хозяйства.

Исходя из вышеизложенного, исполком Цхакаевского го
родского Совета народных депутатов постановляет:

Считать критическое выступление газеты «Заря Востоке» 
справедливым, а работу, проводимую по обеспечению сани
тарно-гигиенических условий в городе, неудовлетворитель
ной.

Начальнику автовокзала Л. Мхеидзе за создавшееся 
вследствие его бесконтрольности антисанитарное состояние 
на вверенном ому объекте объявить выговор.

Руководству Закавказского можтерриториальиого объ
единения железнодорожных ресторанов поручено обсудить 
вопрос о безответственном отношении к своим служебным 
обязанностям директора Цхакаевского комбината общест
венного питание 3. Надарая, что способствовало возиикиове-. 
нию антисанитарии на вееремндо ому объектах. 9<ча ;|-

Поручитъ начальнику автовокзала Л, Мхеидзе и директо
ру комбината общественного питания 3. Надарая принципи
ально обсудить вопрос служебной ответственности лиц, по 
вина которых на указанных объектах созданы условия для 
возникновения антисанитарии.

За слабый контроль над подведомственным ему объек
том директор колхозного рынка И. Гегенава заслуживает ос
вобождения от занимаемой должности, однако, учитывая его 
обещания в кратчайшие сроки устранить все имеющиеся не
достатки, решением исполкоме ему объявлен строгий вы 
говор.

Вопрос об административной отвотствонности заведую
щей ветлабораторией Н. Латария поручено обсудить началь
нику ветдиспансера Д. Джаввхия и о результатах доложить 
исполкому.

Дирекция горторга обсудила факты, приведенные в статье 
«Хотя лото и закончилось». За допущенные недостатки в ра
боте начальнику общепита горторга 3. Хабурзания объявлен 
выговор. Заведующие шашлычной №  1 В. Хухуа и хинкаль- 
ной N9 1 Г. Эджибия освобождены от занимаемой должности. 
Вопрос об административной ответственности директора сто
ловой N9 1 Д. Адамия будят рассмотрен по возвращении его 
из отпуска.

Начальник санэпидстанции К. Кинцурашвили строго преду
прежден за слабый контроль над подчиненными, что, а свою 
очередь, способствовало безответственному отношению пос
ледних к своим служебным обязанностям.

Начальнику комбината жилищно-коммунального хозяйства 
Г. Никурадэе объявлен выговор.

Руководителям учреждений и предприятий города пору
чено обеспечить образцовое санитарно-гигиеническое со
стояние на вваренных им объектах.

Т. ДГЕБУАДЗЕ.
председатель исполкома Цхакаевского районного 
Совета народных депутатов.

Факты, приведенные в статье «Хотя лето и закончилось», 
касающиеся антисанитарного состояния предприятия обще
ственного питания на станции Цхакая, соответствуют действи
тельности. Публикация была рассмотрена а Закавказском 
межтерриториальном объединении железнодорожных ресто
ранов. За несоблюдение санитарных правил буфетчику ка
фе N9 1 Г. Грмголия и повару Н. Лолуа приказом по комби
нату питания станции Цхакая объявлены строгие выговоры. 
Работа предприятий общественного питания комбината лита
ния станции Цхакая взята объединением на контроль.

3. САКВАРЕЛИДЗЕ, 
заместитель директора Закавказского межтеррито- 
риального объединения железнодорожных ресто
ранов.

В статье «Хотя лето н закончилось», опубликованной в 
газете «Заря Востока» 31 августа этого года, справедливой 
критике был подвергнут ряд предприятий н организаций Ха- 
шурского района, в которых к моменту проверки не были 
обеспечены надлежащие санитарно-гигиенические условия 
работы. Результатом такого положения дел явилось ослаб-' 
ленив требовайий к соблюдению необходимых санитарно- 
гигиенических норм со стороны исполкома местного Совета 
народных депутатов, руководства названных в критической 
публикации газеты предприятий и учреждений, недостаточ
ной активностью депутатов и депутатских формирований 
района н улнчных комитетов.

20 сентября нынешнего года на бюро Хашурского райко
ма партии были обсуждены указанные в статье «Хотя лето 
и закончилось» недостатки. За непроведение необходимых 
мероприятий по обеспечению должных Санитарно-гнгиени* 
ческих условий на объектах строго предупреждены руко- 
водство Хашурского горисполкома, названные в критическом 
выступлении газеты руководители организаций и предприя
тий района.

Вместе с тем на бюро райкома партии было отмечено, 
что если в самые сжатые сроки не будут предприняты реши
тельные меры по устранению отмеченных недостатков, а 
также по улучшению санитарно-гигиенического состояния а 
района, будет поставлен вопрос о персональной ответствен
ности всех указанных лиц.

В настоящее яремя состаялем план мероприятий, направ
ленных на улучшение санитарно-гигиенического состояния 
города, выполнение которого взято на систематический конт
роль.

1. КИМЕРИДЗЕ,
заместитель председателя исполкома Хашурского 
районного Совета народных депутатов.
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В экспозиции —  
«Витязь я тигровой 

шкуре»
Главным экспонатом выстав

ки, которая открылась в Мос
ква 18 ноября в мемориаль
ном квартира известного из
дателя И. Сытина на улица 
Горького, стало бессмертное 
творение Руставели «Витязь 
в тигровой шкуре». Оно пред
ставлено на языках народов 
СССР и мира. Книга Руставе
ли является гордостью тби
лисского библиофила Нода
ра Давидовича Чхеидзе —  об
ладателя богатейшей книж
ной коллекции, в которой 
свыше двухсот изданий поэ
мы. Сто из них совершили 
путешествие в Москву. Мос
квичи и гости столицы смогут 
увидеть их на выставке, эр- 
ганизова м н о й  центральным 
правлением Всесоюзного об
щества любителей книги и 
его выставочным центром.

Автоматическая
зональная

Почти с тридцатью города
ми страны можно связаться 
теперь по своему домашнему 
«елефоиу из районного цент
ра Очамчира. Здесь вступила 
в строй автоматическая зо
нальная телефонная станция. 
В ее монтаже, проведенном 
Тбилисским СМ ГУ «Союзте- 
лефонстрой», приняли уча
стие и электромеханики рай
онного узла связи, которые 
и обслуживают ноаую стан
цию .

Представляет 
«Точка зрения»

Все снимки, составившие 
фотоэкспозицию «Давид-Г а-
реджи» е выставочном зале 
издательства «Мерами», сде
ланы в~. один день. Их авто
ры —  члены творческого объ
единения «Точка зрения», 
объединенные общей стра
стью к  фотоискусству. Руко
водитель группы—профессио
нальным фотограф, фотокор
респондент многотиражной 
газеты киностудии «Груэив- 
фильм» Ю рий Мечитое. А 
его друзъя и единомышлен
ники —  люди разных про
фессий, отдающие фотогра
фии свободное время.

Вышка 
над городом

По инициативе депутатов 
районного Совета, взявших 
на себя заботу о культурном 
развитии горных сел, на хол
ме за городом Гудауте смон
тирована ретрансляционная 
телевизионная вышка. Теперь 
жители районного центре и 
окрестных сел могут прини
мать передачи и второй мос
ковской программы. Кроме 
того,- улучшилось качество 
приема первой всесоюзной 

телевизионной программы, пе
редач Абхазского и Грузин
ского телевидения.

По сообщ ениям коррес
пондентов «Зари Востока» 
и ГРУЗИ НФО ЯМ а.

•  ДАЛЕКОЕ —  БЛИЗКОЕ

Ж Е уЧ Ч У Ж И Н И
Л&ЛСХУМЛНЛ

Храм Александра Невского по праау считается жемчу
жиной Абастумеии. Построен он был а 1898 году для жив
шего здесь наследника царского престола Георгия Александ
ровича. Создатель храма —  талантливый придворный архи
тектор Симаисон. П арад там, как приступить к его сооруж е
нию, зодчий осмотрел древние памятники Грузии и, восхи
щенный красотой и величием храма в Зарзма, отчасти пов
торил его а своем творении. Надаром абастуманцы по сой 
день называют храм Александра Невского «маленькой Заре
мой».

Для росписи храма царская 
фамилия пригласила известно
го художника Михаила Ва
сильевича Нестерова, который 
услал прославиться своими 
монументальными росписями 
во Владимирском собора Кие
ва. Там он работал под руко
водством знаменитого живо
писца В. Васнецова. Художник 
с воодушевлением взялся за 
дело, ведь ему предстояло ук
расить росписями целый храм, 
почти тысячу квадратных мет
ров.

Сразу ж в после создания 
росписи этот памятник куль
туры стал знаменит. Дав но
мера петербургского журнала 
«Мир искусства» за 1904 год 
посвящены а б а с т уманским 
композициям. Уже в 1902 го
ду проводилась выставка, на 
которой были представлены 
эскизы росписей. Эти эскизы 
ныне хранятся в Государствен
ном Русском музее в Ленин
граде. Это и понятно: лучшие 
музеи мире гордятся полот
нами М. Нестерова. Между 
тем на стенах абастуманского 
храма «хранится» целое со
брание его произведений.

М. Нестеров всегда был ху- 
дожником-новатором, искал 
новые возможности для во
площения своих замыслов в 
искусстве. По совету своего 

друге архитектора А. Щусева 
он во избежание проникно
вения в стенопись влаги про
питал и э а а стково-песчаную 
штукатурку жидким стеклом, 
одним из первых приманив 
таким обрезом на известную 
а Российской империи немец
кую технику Кейма. Законче
на роспись была к 1904 году.

Что о ней можно сказать? 
Будучи на Кавказа, художник 
изучил его древнюю культу
ру и искусство. Не случайно 
поэтому, что значительное 
место в росписи удалено ис
тории религии Грузии. На рос
писях в храме можно увидеть 
портретный образ святой крв- 
стительиицы Нины, иллюстра
цию легенды о передаче ей 
креста из лозы Богородицей 
для крещения Грузии.

В трудные военные и после
военные годы храм .ветшал: 
дождь и ветер, проникая в 
разбитые окне, разрушали бес
ценную живопись.

В середина 1980-х годов гру
зинская общественность взяла 
на себя задачу вернуть памят
ник к жизни. Эта инициатива 
была поддержана специали
стами Москвы и Тбилиси. На
чались лротивоааариймые ре
ставрационные работы. В Аба- 
стумани прибыла группа спе
циалистов по дреаней живопи
си объединения «Росреставра- 
ция», возглавляемая С. Кузне
цовым.

Большую помощь оказали 
реставраторам химики москов

ского института «Спецпровкт- 
реставрация» Ю . Кукс и А. Ти
хомиров. Они провели тща
тельные фиэико - химические 
исследования грунтов и кра
сок. В лабораториях Всесоюз
ного научно-исследовательско
го института реставрации ве
дутся разработка методов ук
репления штукатурной осно
вы храма и биологические ис
следования.

Одновременно С. Кузнецо
вым и его коллегами в храме 
были опробованы все сущест
вующие в нестоящее время 
материалы, применяемые е ре
ставрации стенной живописи, 
включая изготовленные фир
мами США.

В ноябре прошлого года в 
Министерстве культуры СССР 
состоялось совещание, на ко
тором шла речь, о спасении 
живописи М. Нестерова. В нем 
приняли участке крупнейшие 
художественные и реставраци
онные организации страны, в 
том числе такие, как Государ
ственная Третьяковская гале
рея, Всероссийский художест
венный научно-реставрацион
ный центр, Всесоюзный науч
но-исследовательский институт 
рествв р а ц и и ,  объединения 
«Союэреставрация» и «Росре- 
ставрация». В ближайшее вре
мя комиссия Министерства 
культуры СССР побывает в 
Абастумеии.' Она должна ут
вердить плен дальнейшей ре
ставрации памятника.

Надо сказать и о том, что 
весь этот период активно ве
дутся противоаварийные рабо
ты в храме. К  настоящему 
времени уже можно сказать, 
что спасены масштабные фи
гуры святой Нины, мученицы 
Татьяны, царицы Александры 
и князя Михаила Тверского, 
портретные изображения Афа
насия Великого, Климента Рим
ского и Николая Мирлинского, 
а также большие композиции 
«Успение Александра Невско
го» и «Вход Христа а Иеруса
лим».

Архитектурно-проектные ра
боты ведутся грузинскими ре
ставраторами. В ближайшее 
время предстоит восстановить 
систему отопления в храме, 
застеклить его окна.

Несмотря на то, что многие 
древние пемвтники Грузии 
также нуждаются в рас гав ра
ции, не могу не отметить, что 
в республике делается все для 
того, чтобы спасти, сохранить 
для потомков живопись вели
кого русского художника. И 
она будет спасена. Откроется 
новая страница в истории ис
кусства и культуры народов 
нашей страны.

г. Москва.

Борис ДЕРГАЧЕВ, 
искусствовед.

ф  Десятилетний юбилей экс
периментальное молодежное 
творческое объединение «Де
бют» к и н о с т у д и и  «Груаиа- 
фнльм» отмечает, как говорит- 
св, в рабочей спецовке.

Н а  с н и м к а х :  «Дебют»
ищет таланты!; режиссер Д а
вид Иивиишвили снимает филвм 
«Гнев разбойнике» по расска
зу своего отца, известного гру
зинского писателе Резо Ина- 
иишеили (ему принадлежит, 
кстати, сценарий фильма Тен
гиза Абуладзе «Древо жела
ния»), Справа —  оператор Ге
оргий Беридэо; художник М а
нана Эбралидзе с макетом к 
новой работа; монтажница М а
рина Абашишвили.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМ а).

•  ОПЕРЕЖАЯ СОБЫТИЕ

М О Л О Д Ы Е  У Ч Е Н Ы Е -  
0 МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЯХ

«Актуальные вопросы межнациональных от
ношений» —  так нвзывветсв республиканская 
конференция молодых ученых, организован- 
ней М узеем дружбы народов Академии наук 
Грузинской ССР, Тбилисским государственным 
университетом и Республиканским советом 
молодых ученых и специалистов. Она открыва
ется сегодня е Тбилиси, в М узее дружбы на

родов Академии наук Грузинской ССР. В ра
боте конференции принимают участие науч
ные сотрудники, аспиранты, преподаватели, 
соискатели и лаборанты кафедр различных 
институтов, музеев, вузов республики.

Накануне конференции корреспондент «За
ри Востока» встретился с некоторыми нз них. 
Вот что рассказали:

Владимир ЧАД, 
заведующий кафедрой учета 
и экономического анализе ТГУ, 
кандидат экономических наук, 

доцент:

— В резолюции о межнацио
нальных отношениях XIX парт
конференции записано о не
обходимости перевода респуб
лик, краев, крупных регионов 
страны на принципы так назы
ваемого территориального хоз
расчета. То есть речь идет об 
экономической основе межна
циональных отношений.

В связи с этим а Музее 
дружбы мародоа Академии 
наук Грузинской ССР младшим 
научным сотрудником Алек
сандром Хундадэе и мной ис
следуются проблемы анализа, 
определения и оценки меж
республиканских хозяйствен
ных связей Грузии. Исследова
ния прояодятся на основе дан
ных межотраслевых балансов 
производства и распределения 
продукции а народном хозяй
стве республики за период от 
1966 по 1986 год.

В ходе работы выявлен це
лый ряд тенденций и законо
мерностей, в том числе и от
рицательных, в развитии этих 
связей. Надо сказать, что 
структура вывоза деформи
ровалась. Наибольшему сокра
щению подверглась продукция 
традиционного экспорта чай
ной и пищевой промышлен

ности. Но это отнюдь не озна
чает, что директивными орга
нами республики не принима
ются меры к тому, чтобы вы
править сложившуюся ситуа
цию, сделать асе для укреп
ления финансового положения 
и платежеспособности ведущих 
отраслей и крупных объедине
ний республики.

Гия НО Д И А, 
учеиый секретарь Института 
философии Академии наук 
Грузинской ССР, кандидат фи

лософских наук:

—  Актуализация проблемы 
межнациональных отношений 
в нашей действительности тре
бует осмысления мировоззрен
ческих, общефилософских ос
нов нашего понимания фено
мена нации. В частности, мно
гое в практической националь
ной политике определялось и 
отчасти определяется до сих 
пор принятием такого обще
теоретического тезиса, как по
ложение о  будущем слиянии 
наций. Это не чисто полити
ческое или идеологическое 
представление.

В своем выступлении на кон
ференции я попытаюсь пока
зать, что представление о бу
дущем слиянии наций вытека
ет из общей тенденции евро
пейского мышления Нового 
Времени, которую можно оп
ределить как монологиэм. Что 
это такое?

Под этим термином подра
зумевается представление о 
том, что принципиально воз
можна такая форма развития 
человеческого разума и куль
туры, в которой будут раз и 
навсегда воплощены абсолют
ные ценности и абсолютная 
истина. То есть возможна аб
солютная культура, делающая 
излишней множественность на
ций, существующая на опре
деленном отрезке развития 
человеческого общества.

Двадцатый же век, на мой 
взгляд, заставляет нас быть 
более терпимыми, более трез
во оценивать возможности че
ловеческого разума и выдви
гать концепцию необходимо
сти диалога между самобыт
ными национальными культу
рами как единственного пути 
общечеловеческого сознания.

Мария КШ ОНДЗЕР, 
старший научный сотрудник 
Музея дружбы народов Ака
демии наук Грузинской ССР, 
кандидат филологических наук:

— В музее я работаю боль
ше десяти лет. И все это вре
мя занимаюсь изучением рус
ско-грузинских взаимосвязей. 
В частности, изображением 
грузинской темы в русской со
ветской литературе.

Материал достаточно обшир
ный и разноплановый. Особен
но большой интерес вызыва

ют исследования периода 20— 
30-х годов нынешнего столе
тия, когда в Грузии побывал 
весь цвет русских писателей 
либо в составе писательских 
бригад и делегаций, либо в 
силу личных контактов и дру
жеских связей с представите
лями грузинской литературной 
общественности. Это были Ан
дрей. Белый и Осип Мандель
штам, Сергей Есенин н Борис 
Пастернак, Николай Тихонов и 
Павел Антокольский, Николай 
Заболоцкий и многие другие.

Темой моих исследований 
как раз и является выявление 
творческих индивидуальностей 
того или иного писателя при 
восприятии грузинской дейст
вительности. Если для одних в 
этом главное сам объект вос
приятия (Грузия, ее культура, 
традиции и т. д.), то для дру
гих на первый план выдвига
ется именно субъективное вос
приятие. То есть, осмыслмеая 
культуру и действительность 
Грузии, они интересуются те
ми моментами, которые наи
более близки их мировосприя
тию.

Тема моего доклада на кон
ференции основана на изуче
нии грузинских циклов И. Ти
хонова и П. Антокольского. 
Анализ материала показывает, 
что, находясь в рамках рус
ской национальной традиции 
и восприняв элементы грузин
ской культуры, они создали 
художественный синтез, в ко
тором органично слились тра
диции русской культуры, осо
бенности и н о национального 
восприятия и индивидуальное 
авторское поэтическое миро
ощущение.

Интервью взял 
Валерий БУДУМЯН.

С

РЕГБИ. В борьбе зв мяч.
Фото Балврия Атабекова.

•  АВТОРСКИЙ ВЕЧЕР

В РАЗНЫХ ЖАНРАХ
Сегоднв в Большом коицвртном зала Грузгосфилармонии 

состоится авторский вечер Отара ГОРДЕЛИ, посвященный 
60-летиему юбилею композитора.

Представлять Отара Гор- 
дели не надо, его музыка хо
рошо известна слушателям. 
Свой рассказ я хочу начать с 
прошлогодней нашей поездки 
в ГДР. Там, в городе Райхен- 
бахе, в майские дни годовщи
ны освобождения от фашиз
ма, прошел концерт грузин
ской симфонической музыки, 
в котором приняли участив 
ком позиторы  Б. Квернадзе, 
О. Гордели и автор этих строк.

Концерт был тщател ь н о 
подготовлен и имел большой 
успех. Публика особенно теп
ло приняла концерт для флей
ты с оркестром Отара Г ор
дели. И хотя произведение 
это было написано более 
двадцати лет назад, оно и 
сегодня звучит современно и 
прочно вошло в репертуар 
многих флейтистов как со
ветских, так и зарубежных.

А секрет этого успеха прост: 
ясный, доходчивый музыкаль
ный язык, яркий национальный 
колорит, четкая форма и эф
фектная виртуозность флей
товой партии —  все это со
ставляет то едмное целое, без 
которого не может существо
вать подлинно художествен
ное сочинение.

Отер Гордели весьма мно
гогранный композитор, он ра

ботает во многих жанрах, 
исключая оперный, является 
автором двух оперетт, е раз
ное время поставленных в 
Театре музкомедии имени 
В. Абашидзе, симфонических 
и вокально - симфонических 
произведений, фортепианно
го квинтета, а также множе
ства сочинений малых форм.

Из всего объемистого ав
торского портфеля компози
тора хочется выделить не
сколько сочинений, которые 
вошли в фонд грузинской со
временной музыки. Это, а 
первую очередь, фортепиан
ный квинтет, одно из ранних 
произведений О. Гордели, на
писанный им в 1949 году (но
вая редакция 1958 года). Квин
тет этот с успехом был ис
полнен в Москве А. Иохеле- 
сом и квартетом имени Бет
ховена,. затем многократно 
исполнялся рядом дру г и х 
коллективов, в том числе и 
Государственным квартетом 
Грузии.

В 1952 году в Москве со
стоялось первое исполнение 
фортеп м а н н о г о  квартета 
О. Гордели. Исполнители — 
пианист А. Иохелес и дири
жер А. Гаук вместе с оркест
ром Всесоюзного радио сде
лали все для успеха этого 
сочинения. С- их легкой руки

концерт приобрел популяр
ность, исполнялся в разных 
городах страны, за рубежом.

О. Гордели плодотворно 
работает и а женре массовой 
эстрадной песни,., он много 
пишет,,. для кино, драматичес
ких спектаклей. ^Слушателям, 
конечно, запомнился очарова
тельный лирический дуэт из 
фильма «Рука матери». Он и 
сейчас часто звучит по радио 
и телевидению.

О. Гордели немало времени 
уделяет и педагогической, об
щественной работе. . В • тече
ние ряда лет он преподавал 
в Тбилисской государствен
ной консерватории на кафед
ре композиции, являлся се
кретарем правления Союза
композиторов Грузии, а • с 
1967 по 1987 год возглавлял 
Музыкально - х о р  еографиче- 
ское общество Грузии.

60 лет — это дата значи
тельная в жизни творца, это 
рубеж, когда начинаешь под
водить некоторые итоги про
житой жизни, оценивать сде
ланное. Жизнелюбие, опти
мизм и энергия, свойствен
ные О. Гордели, являются за
логом того, что он ещ,е смо
жет многое сделать, доста
вить радость друзьям музыки.

.Александр 
Ш АВЕРЗАШВИЛИ, 

народный артист Грузин
ской ССР, композитор.

О СПОРТ

Н Е П Р И В Ы Ч Н А Я
Р А С С Т А Н О В К А

Да, не' совсем обычно вы
глядит турнирное положение 
некоторых и мужских, и жен
ских команд, участвующих во 
Всемирной шахматной олим
пиаде. Если то, что у мужчин 
впереди наша сборная, по
нятно, то второе место шве
дов явно удивительно, как и 
третье —  шахматистов ГДР. А 
после шестого тура картина 
именно такая. У  наших гросс
мейстеров— 20 очков, у шве
дов— 17,5 и у сборной ГДР— 
16 при одной отложенной пар
тии.

Да и то, что на женском 
турнире лидировать продол
жает венгерская сборная, тог

да как наша идет второй, то
же далеко не привычно. У 
лидеров стало 15,5 очка после 
их выигрыша с сухим счетом 
у кубинок. Наша команда от
с ч е т  всего на пол-очка, побе
див с тем же результатом — 
3 : 0 сборную КНР (предыду
щий матч с венгерскими шах
матистками сборная СССР 
проиграла — 1:2). (ТАСС).

Н А  П Ь Е Д Е С Т А Л Е -  
С И Л Ь Н Е Й Ш И Е

Сыграны заключительные 
матчи чемпионата СССР по 
футболу. Они выявили обла
дателей серебряных и брон
зовых медалей. Ими стали 
соответственно динамовцы 
Киева и торпедовцы Москвы.

Первые из них на своем по
ле выиграли у «Нефтчи» — 
2:1 и набрали 43 очка, а вто
рые нанесли поражение «Ара
рату» — 2:0.  У москвичей на 
одно очко меньше.

Остальные матчи заключи
тельного тура завершились 
тек: «Шахтер» — «Динамо»
(Минск) — 0:1, « Д и н а м о »  
(Москва) — «Кайрет» —  4:3, 
«Спартак» —  «Зенит» —  1:1, 
«Черноморец» — «Ло к о м о -  
ти м  — 0:1. О матче дина
мовцев Тбилиси с харьковским 
«Металлистом» мы уже со
общали.

Четвертое место в турнир
ной таблице занял «Спар
так» —  39 очков, пятое — 
«Жальгирис» —  35. Все эти 
команды выступят в различ
ных а е р о п ейских кубках. 
Шанс играть в розыгрыша

Кубка У ЕФ А  имеет ленинград
ский «Зенит», занявший ше
стов место, но только в том 
случае, если какая-нибудь из 
команд первой четверки ста
нет обладателем Кубка СССР 
и будет представлять совет
ский футбол в розыгрыше 
Кубка кубке*. Опреде/Зилось 
и положение тбилисского «Ди
намо». Наши футболисты, на
бравшие 23 очка заняли 14-е 
место. У  них девять побед, 
пять ничьих и 16 поражений 
Соотношение мячей 28— 37.

Чемпионат СССР завершен,

но футбольная жизнь про
должается. Многие советские 
клубы выступят на междуна
родной арене, а сборная 
СССР будет играть а между
народном турнире, который 
состоится в Кувейте.

Сейчас же сообщим, что 
лучшими бомбардирами чем
пионата СССР стали днепро
петровец Евгений Шахов и 
московский динамовец Алек
сандр Бородюк, забившие в 
ворота сопернике!, по 16 мя
чей. Им будет вручен приз 
газеты «Труд».

К сведению читетелей!
СЛЕДУЮ Щ ИЙ НОМ ЕР ГАЗЕТЫ ВЫ ЙДЕТ 23 н о я б р я  с .  г.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

не 21 ноября

М ОСКВА
ПО П ЕРВ О Й  ПРОГРАМ М Е

7.30 -  «130 м инут». 9.35 — Фут 
больное обозрение. 10.05 — «Со
бачье сердце». Художественный 
телефильм. 1-я и 1-я серии. 12.25— 
«Вокруг света» . 16.40 — ♦ .
Л ист — сон ата-ф ан тази я  «По 
■•рочтенин Д ан те» . 17.00 — Пор 
трет соврем енника. Д окум енталь
ный телефильм «Н еобходим о встре
титься». 17.45 — «Я. ты и все 
мы вм есте». 18.30 — Концерт 
фольклорного ан сам бля  «Днеп- 
ряне». 19.00 — Твоя ленинская 
библиотека. В. И. Л енин «О коо
перации». 19.45 — Сегодня я  ми
ре. 10.05 — К урсом XIX парткон

ференции. «С троитель». О ярм ар
ке научно - технических достиж е
ний в строительстве. 20.45, 22.50— 
Ф ильм -спектакль М оскокского те
атра им. М. Н. Ермоловой «Кос
тю мер». 22.00 — Время. 22.40 — 
Прож ектор перестройки. 24.00 — 
Сегодня а мире. 00.10 — « Зн ам е
нитый и искуснейший М атвей Ка
заков» . Д окум енталь и ы й теле
фильм.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
9.15 — «П ока свободою  горим...». 
Д окум ентальны й ф ильм. 9.35
10.40 — История. 8-й класс. 10.00— 
«Бородино». Н аучно - популярный 
фильм. 10.10 — И тальянский язы к. 
11.05 — Учащ имся СПТУ. Осно
вы информатики н вы числитель
ной техники. 11.35, 12.35 — Био 
логия. 0-й класс. 11.55 — «Он 
брал Зимний». Д окум ентальны й 
фильм. 12.05 — Русская  речь- 
12.55 — «Телохранитель». Художе

ственный ф ильм. 14.25 — «Вот моя 
деревня». Художественный фильм 
с субтитрами. 19.15 — Служу Со
ветскому Союзу! 20.15 — Фут
больное обозрение. 20.45 — Д о 
кументальный фильм «Главный 
поезд республики». 20.55 — Рек
лама. 21.15 — М еж дународная п а
норам а. 22.00 — Время. 22.40 — 
П рожектор перестройки. 22.50 — 
Экран докум ентального фильма. 

«И лья Ч авчавадзе. Страницы ж и з
ни». 23.40 — «Утренняя почта» (по
вторно).

ТБИЛИСИ

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАММЕ.
12.35 — Грузинский докум енталь
ный телеф ильм  «Грузинский хок
кей». 13.00 — В полдень. 29.46— 
Изучим асперанто. 14.15 — Гру
зинский худож ественны й фильм 
«П ять ты сяч за  голову М евлуда».
15.30 — Грузинский короткомет

ражный худож ественны й фильм.
15.45 — И нформационный выпуск 
(н а русском язы ке). 15.55 — Д ля 
школьников. Русский язы к. 16.25— 
Грузинский докум ентальны й фильм 
«Ж ивите и здравствуйте!» 16.45— 
Д ля школьников. Н а меридиане 
друж бы . 17.20 — И стория Грузии. 
17.50 — Концерт. 18.35 — р аб о 
та. 19.45 — О бсуж даем  проекты 
Законов СССР. 20.06 — Моамбе.
20.35 — Д иалог на политическую 
тему. 21.00 — 1-я студия. 22.00— 
Время. 22.40 — П рож ектор пе
рестройки (М ). 22.50 — Встреча 
зрителей с народны м артистом 
республики Г. С кгарадзе.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
18.35 — Художественный фильм 
«П одсадная утка» . 20.00 — Мо
амбе. 20.35 — М ногосерийный ху
дожественный телеф ильм  «О брат
ной дороги иет» . 1-я серия.
21.45 — Грузинский докум енталь

ный телеф ильм  «Ф естиваль в Ве
неции».

РАДИО

на 21 иоябра

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАММЕ. 
6.04, 11.00. 17.00. 19.30 "и 23.55-
Последние известия. 6.30 — Сель
ское утро. 7.04. 9.00, 16.00, 20.00,
23.00 и 00.50 — Последние извес
тия (М ). 7.46 — Напевы земли 
родной. 8.15 и 12.15 — Час пик. 
9.25 — Слово публициста. А. Бак- 
радзе «П исьм а». 11.15 — Н а ве
селой волне. 11.45 — М. Б алаки 
рев. Фортепи а  н и ы й концерт.
12.00 — О бзор и передовая статья 
«П равды » на грузинском языке.
13.01 — Время, события, люди
(М ). 13.30 — Литературны е чте
ния. «В итязь в тигровой ш куре». 
13.58 — Грузинские народные пес

ни. 14.15 — Концерт Государствен
ного камерного оркестра Грузии.
15.00 — «Голоса друзей». Прог
рамма нз социалистических стран 
(М ). 16.45 — И з цикла «Здоро
вье» . О нитратах в овощных са
л атах  (М). 17.15 — Учащимся.
Радиопостановка «Сила колыбель
ной». 18.00 — С траница поэзии.
Стихи И. О рдж оникидзе. 18.05 — 
Поет Н. Брегвадзе. 18.30 — Рес
публиканские известии на русском 
язы ке. 18.50 — О бсуж даем  про
екты законов. Ю ридические га 
рантии демократизации. 19.05 — 
Произведения А. Баланчивадзе.
10.40 — «Человек и закон » . Р а 
диож урнал. 20.45 — Театр у мик
рофона. Вечер грузинской новел
лы. Спектакль М етехского мо
лодеж ного театра. 21.56 — Сцены 
из оперы В. Беллини «Норма».
22.30 — Информационный выпуск.
23.30 — Грузинские народные 
песни.

ПОГОДА

на 22 н 22 ноября
В ЗАП А ДН О Й  ГРУЗИИ ожида- 

етси переменная облачность, ме
стами дож ди , в горах снег, в е 
тер западны й, 5—10 метров в се
кунду. Температура в н и з и н а х :  
ночью 4.1 4 .6  градусов, днем
4.7  4 .12 градусов. В г о р н ы х
районах: ночью — 1 4 .4  градуса, 
днем 4 .2  4 .7  градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ -  пе
ременная облачпость, местами 
осадки, ветер западны й. 9—14' мет
ров в секунду. Температура на 
р а в н и н а х :  ночью 4 .2  4_7 гр а 
дусов, днем 4 .6  4 . 1! градусов.
В г о р н ы х  районах: ночью —3 
4-2 градуса, днем 4 .2  4 .7  гра
дусов.

В Т Б И Л И С И  2! ноября пере
менная облачность, без осадков.

ветер северо-западны й. 9—14 мет
ро  в а секунду, на окраинах го
рода 17—22 м етра в секунду 
Температура воздуха 4 .8  д . 1° 
градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны
отдел писем —

отдел объявлен ия —

93-13-54 
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